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Россияне жалуются на косметику и бытовую 
химию «новой эпохи»

«Тут так цены завышают, еще 
вчера крем для рук стоил на трид-
цать рублей дешевле, да и моего 
любимого из Германии больше не 
привозят!» С каждым днем мы слы-
шим подобные разговоры все чаще 
и чаще: импортозамещение, которое 
год назад было только словом, ста-
ло реальностью. Многие иностран-
ные компании покинули российский 

рынок, а у отечественных произво-
дителей появилась возможность 
доказать, что их товары достойны 
внимания покупателей. Однако не 
все люди успели сориентироваться. 
Корреспондент «МК» прогулялась по 
магазину и выяснила, чем довольны 
(и недовольны) покупатели. 
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МАРИЯ ПОГРЕБНЯК СООБЩИЛА 
О РАССТАВАНИИ С МУЖЕМ-ФУТБОЛИСТОМ
«Мы остались в хороших отношениях, а главное — 
родителями для своих детей»

Читайте 8-ю стр.

ПУТИН РАСКРЫЛ 
ПРИЧИНУ СВОЕГО 

ОПТИМИЗМА 
«Вы друг всего человечества, друг всех 

стран мира!» — такой «почетный титул» в ходе 
питерского экономического форума Влади-
миру Путину присвоил президент Алжира. 
Дареному коню (а также комплименту), как 
известно, в зубы не смотрят. Тем не менее, 
рискуя обидеть уважаемого господина Аб-
дельмаджида Теббуна, я все же вынужден 
напомнить: руководство той немалой части 
человечества, в которую входит весь Запад 
и примкнувшая к нему Украина, придержива-
ется прямо противоположного мнения насчет 
роли нынешнего российского лидера в миро-
вой истории. Но, как явствует из выступления 
Президента РФ на том же самом форуме, он 
не претендует на роль «друга всего человече-
ства» — только на роль друга большей части 
человечества. 

«Приговорите меня! Это не имеет зна-
чения! История меня оправдает!» — такими 
словами молодой Фидель Кастро завершил 
в 1953 году свою речь на судебном процес-
се, обвиняемым на котором он стал после 
неудачной попытки штурма казарм Монкада. В 
2023 году Владимир Путин давно уже в курсе 
того, что коллективный Запад его заочно уже 
приговорил. А еще он не просто уверен в том, 
что «история меня оправдает!». С точки зре-
ния ВВП, «история оправдывает его» прямо 
в режиме реального времени.

Читайте 2-ю стр.ЦВЕТ ДЛЯ ОТМЫВАНИЯ
Попадет ли наша страна 
в «черный список» FATF?

Группа разработки финансовых мер борьбы с от-
мыванием денег (FATF) — мировая финансовая разведка 
— может рассмотреть вопрос об исключении России 
из своего состава и внесении нашей страны в «чер-
ный список» государств, подозреваемых в незаконных 
операциях. Пленарное заседание группы намечено на 
19–23 июня. В случае положительного согласования 
обоих пунктов оставшиеся у отечественных компаний 
деловые отношения с зарубежными партнерами будут 
серьезно затруднены, уверены эксперты.

Читайте 2-ю стр.

НОЧНОИ «ОГНЕВОИ МЕШОК»

Минувшие сутки на Запорожском 
направлении выдались самыми на-
пряженными с начала украинского 
«наступа». Двое суток относительного 
затишья ВСУ использовали для того, 
чтобы перегруппировать свои потре-
панные части на этом направлении, а 

также организовать ряд сильных атак 
на других участках — на Времьев-
ском выступе и в Артемовске (Бах-
муте). Очевидно, пытались ввести 
в заблуждение наше командование 
относительно направления главно-
го удара, чтобы мы ослабили линию 

обороны под Токмаком и Мелитопо-
лем. В ночь на 18 июня именно на этом 
участке фронта, как успели передать 
военкоры с места событий, началась 
настоящая бойня.

Читайте 3-ю стр.

Киев не считается 
с огромными потерями 
своих войск

Запорожский фронт завален  
сожженной техникой.

ТРАКТОР С СЕНОМ РАЗДАВИЛ 
МАШИНУ С СЕМЬЕЙ

Водителя трактора, 
возможно, признают ви-
новником смертельной 
аварии в Серпуховском 
районе 18 июня. Мужчи-
на не пропустил легковой 
автомобиль.

Как стало известно 
«МК», днем 43-летний 
житель Протвина за ру-
лем «Ниссан Теана» про-
езжал мимо деревни 
Шатово. Рядом с ним 
сидела его супруга, а 
на заднем сиденье рас-
полагался 19-летний 
сын женщины от первого 
брака.

Скорость автомобиля, 
по словам водителя, была 

около 80–90 километров 
в час. Внезапно на доро-
гу начал выезжать трак-
тор с прицепом, напол-
ненным сеном, который 
планировал повернуть 
налево. Водитель легко-
вушки не успел затормо-
зить, машина въехала под 
прицеп. Каким-то чудом 
водителю и пассажиру с 
переднего сиденья уда-
лось выжить, а юноша 
скончался. Парень был 
студентом калужского 
техникума. После слу-
чившегося его мать в 
стрессовом состоянии на 
«скорой помощи» увезли 
в Чеховскую больницу.

ДЕВЯТИКЛАССНИК УТОНУЛ 
ПОСЛЕ ПРЫЖКА С ДЕРЕВА

Школьник, нырнувший 
в воду в парке на западе 
Москвы, не смог выплыть 
из Москвы-реки. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 17 июня около 18.30 
в поселке Рублево. 16-
летний москвич Никита 
(все имена изменены) и 
его девушка-ровесница 
Ольга после сдачи по-
следнего вступительного 
экзамена в колледж вме-
сте с двумя друзьями ре-
шили отдохнуть на берегу 
реки. Ребята приехали к 
водоему около 17 часов 
и поначалу просто сидели 
и разговаривали. А когда 
уже стали изнемогать от 
жары, то Никита с прияте-
лем решили искупаться. 
Парни решили нырнуть с 
ветки дерева, которая на-
висала над гладью реки. 
Первым прыгнул приятель 
Никиты, а через несколь-
ко секунд и он сам. Оба 
благополучно вынырну-
ли, но через несколько 
мгновений Никита, на-
хлебавшись воды, стал 
задыхаться и ушел под 
воду. Друг стал звать на 
помощь, и отдыхающие 

на берегу ринулись на 
спасение. Около пяти че-
ловек в масках пытались 
найти подростка, но у них 
ничего не вышло. Тече-
ние в этом месте было до-
вольно сильным, а потому 
тело, по всей видимости, 
отнесло от берега. Лишь 
через два часа водола-
зы МЧС обнаружили труп 
мальчика в 10 метрах от 
берега. Погибший прожи-
вал в Москве вместе с ро-
дителями и старшим бра-
том. Со слов знакомых, 
Никита был совершенно 
здоров и умел плавать.

БРОШЕННЫЕ ЛОСЯТА ПОПАЛИ 
ПОД КОЛЕСА АВТОМОБИЛЯ

Серьезные поврежде-
ния получила легковуш-
ка после столкновения с 
группой годовалых лосят 
в районе 32-го км МКАД 
18 июня. Два животных 
погибли на месте, авто-
мобилист не пострадал.

Как удалось выяснить 
«МК», 18 июня около 3 ча-
сов ночи 33-летний уро-
женец Азербайджана, 
проживающий в подмо-
сковном Видном, вместе 
с 16-летним племянником 
ехал на работу на автома-
шине «Киа Серато». Когда 
авто двигалось по вну-
тренней стороне МКАДа в 
4-й полосе, через ограж-
дение совсем неожидан-
но для водителя на дорогу 
выпрыгнули животные. 
Все произошло настолько 
стремительно, что шофер 
даже не успел нажать на 
педаль тормоза.

Камеры видеонаблюде-
ния, охватывающие этот 
участок дороги, проясни-
ли всю картину. Четверо 
лосят выбежали на про-
езжую часть со стороны 
области и попытались пе-
ресечь дорогу. На одном 
участке им это почти уда-
лось — одного теленка за-
дело такси, но водитель 
успел вовремя нажать на 
тормоз, поэтому после 
несильного удара живот-
ное встало и продолжило 
движение. Двум другим 
телятам, увы, не повезло. 
Перепрыгнув через раз-
делительное ограждение, 
они оказались под колеса-
ми несущегося на большой 
скорости авто. От удара 
их подбросило вверх и от-
бросило на несколько ме-
тров — умерли животные 
практически сразу. Двум 
другим лосятам удалось 
пересечь дорогу.

Прибывшие на место 
сотрудники ГИБДД за-
фиксировали факт ДТП. 
К счастью, водитель и 
пассажир авто, сбившего 
лосят, практически не по-
страдали. У пассажира об-
наружились несколько не-
значительных царапин от 

разбитого лобового стек-
ла. А вот сам автомобиль 
получил очень серьезные 
повреждения. Также вы-
яснилось, что на «Киа Се-
рато» не было оформлено 
никаких страховок. 

Сейчас сотрудники 
ГИБДД выясняют, кто ви-
новник аварии. По словам 
экспертов, в большинстве 
подобных случаев к от-
ветственности привлека-
ют водителей. Штраф за 
сбитого лося составляет 
80 тысяч рублей.

Комментирует пред-
седатель Пушкинского 
общества охотников и 
рыболовов Владимир 
Смоляков:

— В момент отела ло-
сей, который начинается 
в мае, лосихи прогоняют 
от себя годовалых телят, 
которые начинают само-
стоятельную жизнь. Сбив-
шись в группы, лосята на-
чинают мигрировать, не 
имея никакого опыта. Они 
шарахаются от каждого 
шороха, их могут напугать 
люди, собаки, машины, 
поэтому они ищут, где 
спрятаться. Сейчас их 
количество в Московском 
регионе слишком боль-
шое, такие происшествия 
будут продолжаться, с 
этим нужно что-то де-
лать. Например, создать 
специальную группу, ко-
торая будет заниматься 
отловом и перемещени-
ем в безопасные места, а 
также заняться огражде-
нием участков дорог, где 
вероятность появления 
животных велика. 

РЕЖИССЕРУ ИСПОРТИЛ 
ИНТИМНЫЙ ДОСУГ 

ЗАСТРЯВШИЙ КАБАЧОК
Романтический ужин 

при свечах закончился 
госпитализацией в хи-
рургическое отделение 
для 38-летнего режиссе-
ра мультфильмов. Твор-
ческий деятель никак не 
мог извлечь… кабачок из 
недр своего организма.

Как стало известно 
«МК», неожиданный по-
ворот для мужчины при-
нял вечер с 14 на 15 июня. 
Житель центра Москвы, в 
прошлом креативный ди-
ректор, а ныне режиссер 
мультфильмов, решил 
устроить романтический 
вечер для своей соседки 
по дому.

За приятной беседой 
парочка сначала опусто-
шила две бутылки вина, 
а затем в порыве страсти 
решила попробовать что-
нибудь сексуально экстре-
мальное. В холодильнике 
режиссер нашел кабачок. 
И вскоре плод размером 
10 сантиметров в длину 
оказался в прямой киш-
ке москвича. После этого 
вечер пришлось продол-
жить в больнице. Выйдя из 
наркоза после операции по 
извлечению инородного 
тела, творческий работ-
ник пояснил врачам, что 
больше не повторит такую 
глупость. 

В реанимации 
в тяжелом со-
стоянии нахо-
дится Лидия 
Федосеева-
Шукшина 
после го-
спитализа-
ции. Врачи 
прогнозов 
касательно 
выздоровле-
ния не дают.

Как ранее со-
общал «МК», две 
недели назад 84-летнюю 
вдову великого Василия 
Шукшина и экс-жену 
Бари Алибасова Лидию 
Федосееву-Шукшину 
госпитализировали в 
московскую клинику. У 
актрисы были жалобы 
на сердце, и ее опасе-
ния подтвердились. Был 
поставлен диагноз с по-
дозрением на определен-
ную болезнь.

Как рассказал «МК» 

источник, близ-
кий к семье 

Лидии Нико-
лаевны, ак-
триса по-
прежнему 
нахо-
д и т с я в 
реанима-
ционном 

отделении 
клиники. 

Состояние 
известной па-

ц и е н т к и в рач и 
оценивают как стабильно 
тяжелое.

— Лидия Федосеева-
Шукшина в сознании. К 
ней уже приходили все 
дочери. На прошлой неде-
ле даже Мария Шукшина 
была, которая обычно не 
балует мать вниманием. 
В основном все хлопоты 
сейчас на Ольге. Врачи 
никаких прогнозов не 
дают, осторожничают, — 
рассказал собеседник.

ПОДОЖЖЕННЫЙ НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ ШКОЛЬНИК МОЖЕТ ЛИШИТЬСЯ ПАЛЬЦЕВ
14-летнему школьнику, 

которого 5 июня ровесник 
облил бензином и поджег 
на детской площадке в Че-
черском проезде, врачи 
провели третье хирурги-
ческое вмешательство. 

Как ранее сообщал «МК», 
у пострадавшего после ЧП 
были диагностированы 

100%-ные ожоги тела. До 
сих пор мальчик находит-
ся между жизнью и смер-
тью, температура тела у 
больного очень низкая, и 
точных прогнозов врачи 
давать пока не решаются. 
Тем не менее они борются 
за его жизнь. Так, 14 июня 
юному пациенту сделали 

третью операцию. Хирурги 
сняли кожу с пятки и голо-
вы и пересадили на груд-
ную клетку и живот — эти 
области пострадали силь-
нее всего. Обгоревшие 
пальцы у ребенка мумифи-
цировались — вероятно, 
медики будут вынуждены 
их ампутировать.

Убитая горем мать в сво-
их соцсетях сообщает о 
предстоящих операциях 
и просит друзей и род-
ственников молиться за 
здоровье сына. С вино-
вником трагедии она об-
щалась. Родители под-
жигателя извинений не 
приносили и помощь не 

предлагали. К слову, мать 
злодея состоит на учете за 
неисполнение родитель-
ских обязанностей, а ее 
сын, которого обвиняют 
в покушении на убийство 
с особой жестокостью, — 
за повреждение машины 
сброшенной с балкона 
бутылкой.

МОСКВИЧКЕ СОЖГЛИ ГЛАЗ 
ВО ВРЕМЯ КОРРЕКЦИИ БРОВЕЙ

Во время про-
цедуры по кор-
рекции бровей 
получила серьез-
ный ожог века 23-
летняя москвичка 
в салоне, распо-
ложенном в сто-
личном торговом 
центре на улице 
Каховка.

Как стало из-
в е с т н о «МК», 
девушка была 
постоянным 
клиентом этого 
салона. Во время оче-
редного посещения 13 
июня она пожаловалась 
сотруднице заведения, 
что ей больно из-за горя-
чего парафина, который 
наносился на бровь. Од-
нако косметолог заявила, 
что покраснение быстро 
пройдет, и посетовала, 
что аппарат по нагреву 

парафина немно-
го  барахлит.

Дома москвич-
ка обнаружила 
ожог, намазала 
его специаль-
ным кремом. На 
следующий день 
на веке право-
го глаза появи-
лось нагноение, 
и она обратилась 
в больницу, где 
диагностировали 
термический ожог 
2–3-й степени. На 

жалобу клиентки в сало-
не лишь развели руками и 
вернули деньги за проце-
дуру. Вскоре пострадав-
шая решила обратиться в 
полицию. Теперь по факту 
произошедшего прово-
дится проверка, по ито-
гам которой будет принято 
решение о возбуждении 
уголовного дела.

telegram:@mk_srochno
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АВТОБУСНАЯ ПОРЧА ПО-ТУРЕЦКИ
В ДТП с российскими туристами винят проклятье

В субботу вечером автобус с 33 рос-
сийскими туристами оказался неуправ-
ляемым и потерпел аварию, один человек 
погиб, пятеро в тяжелом состоянии. Ряд 
роковых совпадений заставляет местных 
жителей верить, что на хайвее D-400, 
ведущем в аэропорт провинции Анталия, 
есть «проклятый» отрезок. Но у водителей 
автобусов и самих туристов свои версии 
ЧП, мы выслушали все стороны. 

ДТП произошло около 5 вечера в субботу на 
пути в аэропорт. По версии дорожной полиции, 

водитель туристического автобуса потерял 
управление вследствие резкого ухудшения са-
мочувствия. Если б не свежая дата, подобному 
сообщению лет могло бы быть столько же, сколько 
российскому туризму в Турции. Соотечествен-
ников там больше всего, все организованные 
отдыхающие передвигаются в автобусах, а в раз-
гар высокого сезона и летней жары с водителями 
автобусов случаются неприятности: переработал, 
перегрелся, недоспал и уснул за рулем, а то и 
сознание потерял. 
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Дело не только в том, что в эко-
номическом плане Россию не 
так-то просто сбить с ног. Со-
стояние экономики РФ говорит 

само за себя. Но в глазах Путина устойчи-
вость российской экономики к внешнему 
давлению — это не самоцель, а лишь основа 
и доказательство гораздо более важного 
явления исторического масштаба: «С неко-
торыми такими государствами, лидеры ко-
торых не поддаются часто хамскому внеш-
нему давлению, а руководствуются не 
чужими, а своими национальными интере-
сами, объемы нашей взаимной торговли 
выросли даже не на какие-то десятки 

процентов, а в разы и сейчас продолжают 
расти дальше. И это еще одно доказатель-
ство, что здравый смысл, энергия бизнеса, 
объективные рыночные законы работают 
сильнее, чем текущая политическая 
конъюнктура. 

Это говорит о том, что уродливая, по 
своей сути неоколониальная, международ-
ная система прекратила существование, а 
многополярный мировой порядок, напротив, 
укрепляется. Это неизбежный процесс». 

Именно «историческая неизбежность» 
этого процесса делает Путина абсолютным 
оптимистом. Президент РФ убежден, что все 
идет своим чередом — и на экономическом 

фронте, и на фронтах СВО. Запад постоянно 
«совершенствует удавку» — корректирует, 
исправляет и делает более действенными 
введенные против России экономические 
санкции? Ничего страшного: «Курс на от-
крытость экономики — это, безусловно, наш 
пятый важнейший принцип. Несмотря на все 
трудности прошлого года, мы не свернули 
на путь самоизоляции. Наоборот, расшири-
ли контакты с надежными, ответственными 
партнерами в странах и регионах, которые 
сегодня выступают локомотивами, драйве-
рами мировой экономики. И хочу повторить: 
это рынки будущего. Все это прекрасно по-
нимают». Запад предоставляет официаль-
ному Киеву все более и более опасные виды 
вооружений? Снова ничего страшного: «F-16 
будут гореть так же, как сейчас горят танки 
Leopard». 

И гореть они, кстати, будут, возможно, 
не только на территории Украины. Крайне 
серьезное — не риторическое, а совершен-
но конкретное — предупреждение Путина 

Западу по поводу пресловутых истребите-
лей F-16: «Если они будут располагаться на 
авиабазах за границей Украины, а исполь-
зоваться в боевых действиях, мы должны 
будем посмотреть, как нам поражать и где 
поражать те средства, которые используются 
в боевых действиях против нас. Это серьез-
ная опасность дальнейшего втягивания НАТО 
в конфликт». 

В воздухе повеяло Третьей мировой вой-
ной? Не обязательно. Как следует из слов 
Путина, ему совершенно не близка позиция 
одного в прошлом авторитетного и уважае-
мого российского политолога, предложив-
шего в нашем настоящем в целях «борьбы с 
фашизмом» нанести превентивные ядерные 
удары по городам Европы: «Все просто ждут, 
что мы начнем кнопки нажимать. Но нет такой 
необходимости. Это первое соображение. Та-
кой необходимости нет, потому что противник 
на линии фронта успеха не имеет, в этом все 
дело. И, понимая, что успех маловероятен, 
вот нас и провоцируют на какие-то жесткие 

действия в ответ в надежде потом ткнуть 
пальцем в нас и сказать: ну вот, смотрите, 
какие они злобные, какие они жестокие, и 
с ними нельзя иметь дело, и всем нашим 
партнерам на это указать... Ядерное оружие 
создается для того, чтобы обеспечить нашу 
безопасность в самом широком смысле этого 
слова и существование российского государ-
ства. Но у нас, во-первых, нет такой необхо-
димости, во-вторых, сам факт рассуждения 
на эту тему уже понижает возможность сни-
жения порога применения оружия».

Правильные, очень правильные слова! 
Эй, вы там, в российском политическом 
истеблишменте и российском экспертном 
(или в случае его отдельных представите-
лей — псевдоэкспертном) сообществе! Все 
услышали, что вам сказал Верховный главно-
командующий? Надеюсь, что все услышали 
все — особенно путинский тезис об опас-
ности даже разговоров об инициативном 
применении ядерного оружия. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

...ДЛЯ ОТМЫВАНИЯ
c 1-й стр.

Официально FATF пока не под-
нимала тему ужесточения санк-
ций в отношении Москвы, тем не 
менее возможность усиления 

контроля над российскими финансовыми опе-
рациями может быть рассмотрена на пленар-
ном заседании организации, открывающемся 
19 июня. Сейчас членство нашей страны в со-
ставе группы приостановлено: Россия лишена 
руководящих и консультативных функций, а 
также отлучена от участия в проектах.

Как пишут зарубежные СМИ, на том, что-
бы временная мера стала окончательной, 
настаивает Украина. Если участники FATF 
согласятся с доводами Киева, Россия ста-
нет первым в истории государством, исклю-
ченным из состава организации. Напомним, 
что межправительственная группа, задачей 
которой является противодействие отмыва-
нию денег, была создана в 1989 году с подачи 
стран «Большой семерки». В рамках FATF были 
разработаны перечни наиболее «неустойчи-
вых» стран в вопросах борьбы с финансовым 
мошенничеством. В «черный список» попали 
Северная Корея, Иран и Мьянма. В «сером спи-
ске» оказались 23 страны, самыми крупными 
из которых являются ЮАР, Турция и ОАЭ. Все 
эти государства взяли на себя обязательство 
устранить выявленные недостатки. Пересмотр 
статуса обычно проводится три раза в год — в 
феврале, июне и декабре.

Членом FATF, число участников которой 
теперь увеличилось до 37 стран, Россия ста-
ла в 2003 году. Москва считалась лидером 
антиотмывочных процессов на Евразийском 
пространстве. В докладах FATF отмечалось, 
что российское руководство постоянно улуч-
шает процедуру контроля и расследования 
сложных коррупционных схем. До прошлого 
года, когда организация ограничила работу 
России в группе по политическим мотивам, 
каких-то серьезных претензий к нашей стране 
не возникало. И вот теперь вопрос ставится об 
исключении нашей страны из FATF и внесении 
ее в «черный список» организации.

Финансовый аналитик Марк Гойхман счи-
тает важным, в какой из списков в результате 
попадет наша страна. «Списки FATF имеют 
цветовую гамму, — поясняет он. — Самые жест-
кие ограничения сформулированы в «черном 
списке». Любые платежи получателям из таких 
стран изначально имеют «презумпцию вино-
вности», поэтому обязательно находятся под 
подозрением и досконально изучаются. «Серый 
список» предусматривает более мягкий режим 
международных транзакций, хотя и содержит 
существенные ограничения».

Как полагает Гойхман, попадание в «чер-
ный список» крайне негативно отразится на 
хозяйственной деятельности нашей страны, 
особенно на возможностях развития между-
народного сотрудничества. В таком случае до-
полнительно пострадают операции по импорту 
и экспорту. Компании и страны, участвующие, 
например, в параллельном импорте в Россию, 
могут потерять такую возможность. Ограниче-
ния распространятся и на вполне «бытовые» 
платежи. В частности, россияне не смогут по-
лучать переводы из многих зарубежных стран. 
Или, наоборот, переводить в них свои средства, 
в том числе для обучения детей-студентов или 
содержания родственников.

Однако включение России в «черный спи-
сок», по мнению эксперта, все-таки вряд ли 
возможно. Это сильно ударит по контрагентам 
отечественных компаний. Поэтому вряд ли 
такие страны, как Саудовская Аравия, Турция, 
Мексика, Объединенные Арабские Эмираты и 
Малайзия, согласятся с риском затруднения 
ведения бизнеса с Москвой в угоду чьим-то 
политическим интересам. «Не исключено, что 
участники FATF не будут торопиться менять 
свое отношение к России, и наша страна во-
обще не попадет ни в какие списки», — вы-
ражает надежду аналитик.

Николай МАКЕЕВ.

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ИМПЕРИИ

Вот угадайте, кто сказал: «Нельзя русским 
угрожать убийством. Русские должны за это 
наказывать, и мы будем это делать!»? Сталин? 
Пригожин? Может, Медведев? Нет. Это сказал 
человек, не чуравшийся «современного» ис-
кусства, совсем недавно защищавший сбе-
жавших «испуганных патриотов». А потом его 
сын повоевал в «Вагнере». И вот пожалуйста. 
Это Дмитрий Песков. И сказал он это не в 
заготовленной речи, а спонтанно. А значит, 
меняется государственная машина. В нужную 
нам сторону.

Странную на первый взгляд вещь скажу: 
«Ельцин-центр» нельзя закрывать, он должен 
остаться, можно даже с филиалами в Москве. 
Только над вывеской обязательно должна быть 
надпись: выполняет функции иностранного 
агента (Минюст на неделе не зря же сказал, 
что начата проверка). Но еще лучше, чтобы 
«Ельцин-центр» не был бы иностранным аген-
том, а был бы адекватным, пророссийским 
историко-просветительским заведением. Что-
бы можно было зайти и увидеть ту пропасть, 
в которую мы едва не свалились.

Надежда на это исправление есть. Потому 
что Путин, мастер жеста, поприсутствовал на 
подъеме трех государственных флагов России: 
нынешнего триколора, имперского и флага 
моей Родины, советского. Этот жест означает 
две важнейшие вещи.

Первая: нынешняя России — наследница 
и Российской империи, царской, и красной 
империи, СССР. Взять и вымарать что-то из 

нашей истории, закрасить исключительно 
черной краской или, наоборот, превратить в 
зефирные облачка нельзя. Искать нужно то, 
что нас объединяет, на это и опираться.

Вторая: империя — это суть существо-
вания России, ее дух. Не получалось и не 
получится жить моей стране по-другому. 
Смиритесь.

Империи, как известно, есть двух типов: 
подавляющие народы, колонизаторские, и 
собирающие народы, развивающие. Россия 
исторически империя второго типа. Путин на 
встрече с африканской делегацией показал 
документ — договор, который могли бы заклю-
чить Украина и Россия. Очень, скажем мягко, 
скромный в плане российских требований 
договор. По территориям — устанавливавший 
и так уже фактически сложившуюся на земле 
ситуацию. С политической точки зрения — 
мир, дружба, жвачка, только не лезьте ни в 
какие блоки. Для весомости аргументации под 
Киевом стояли наши войска (потому что другие 
аргументы уже не действовали, в чем при-
шлось убеждаться на протяжении восьми лет). 
Но как только этот аргумент убрали, проявив 
добрую волю, как «опять надули» (путинские, 
кстати, слова по аналогичному — «минскому» 
— поводу). Не сами надули, хозяева заставили, 
другая империя.

Хочется верить, что с нашей стороны это 
были все еще болезни роста — СССР тоже не 
сразу возродил империю — и больше такого не 
повторится. Рискну предположить, что такое 
поведение Украины разозлило Путина уже 
всерьез. Потому что к ДНР и ЛНР в результате 
добавились Херсонская и Запорожская обла-
сти. А сейчас президент говорит о санитарной 
зоне, которую придется создавать России, 
чтобы обезопасить своих граждан. И это, что 
кажется удивительным, очень мирное и вы-
годное предложение. Да, безальтернативное. 
Но время пощады кончилось. Смысл-то ведь 
очень простой: вы прекращаете обстрелы и 
диверсионные вылазки, мы оставляем терри-
тории, с которых они ведутся, за вами. Ну а 
нет, так нет. Сами виноваты в своих потерях. 

(Медведев, кстати, предполагает, что это 
может кончиться отсутствием Украины на 
карте мира, потому что кончатся украинские 
территории.)

И еще немного о делегации африканских 
государств. Лавров на неделе в очередной 
раз повторил: «Многополярный мир будет 
создаваться, формироваться длительный пе-
риод. Украинская ситуация — это лишь эпи-
зод. Главный, серьезный, может быть, даже 
решающий, но все равно это часть процесса 
формирования многополярного мира». Так 
вот Африка — в лидерах этого процесса. И 
очевидно — наш важный партнер. Огромный 
и богатейший ресурсами континент выбрал 
независимость и демонстрирует ее даже в 
мелочах. Вот, например, отказом участво-
вать в традиционном украинском цирке для 
гостей «воздушная тревога». Африканскую 
делегацию свозили в Бучу, а потом в Киеве 
включили сирены — видите, мол, злая Россия. 
Все европейские гости до этого подыгрывали, 
послушно кивали и цокали языками: видим, 
видим, ужас-ужас. Африканцы просто сказа-
ли: не, не видим, что за бред? Так и рушатся 
иллюзии западоцентричности мира.

Было на неделе и два небольших, но по-
казательных эпизода. Путин встречался с во-
енкорами, и один из них потом рассказал, что 
на закрытой части президент делал пометки в 
блокнот, приговаривая «этого я не знал», «об 
этом впервые слышу». А на открытой части 
говорил о «паркетных генералах», которых 
постепенно заменяют. Позже, на ПМЭФ, Путин 
показал, что знает обстановку на фронте в 
режиме реального времени. Было понятно, что 
он общается непосредственно с командирами 
подразделений. А отсюда выводы: Путин об-
ладает полной информацией, залакировать 
ее красивыми презентациями и фотоотчетами 
больше не удается, а значит, чиновниками 
придется или меняться (заняться наконец 
служением, ибо они госслужащие), или уйти 
(в лучшем для них случае).

Так и меняется государственная машина. 
В нужную нам сторону.

АФРИКАНСКАЯ 
МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА
Но стало известно, 
сколько танков Россия 
готова была оставить 
«демилитаризованной» 
Украине
«Миссия невыполнима» — так можно 
охарактеризовать итоги визита лиде-
ров африканских стран, посетивших 
Киев и Санкт-Петербург. Стороны 
конфликта, которых пытались уса-
дить за стол переговоров, остались 
на своих позициях и в очередной раз 
обменялись взаимными претензия-
ми. Зеленский свозил делегатов в 
Бучу, Путин — в Петергоф. И сошлись 
они только в одном: миротворческие 
усилия африканских посредников за-
служивают высокой оценки, и работу 
с ними надо продолжать. 

Семеро, как известно, одного не ждут, и 
на этот раз подождать пришлось Владимиру 
Путину. Его встреча с посланцами из Африки 
началась в Константиновском дворце с боль-
шим опозданием, поскольку миссия, которую 
взяли на себя представители ЮАР, Сенегала, 
Коморских остров, Замбии, Уганды, Конго и 
Египта, даже логистически оказалась непро-
стой задачей. Сначала делегатам более суток 
пришлось добираться с Черного континента 
через Варшаву и Резекне в Киев. Потом, на 
поезде и перекладных, опять возвращаться 
в польскую столицу и по кривому маршруту 
лететь в Санкт-Петербург. Неудивительно, что 
некоторые лидеры сразу решили отказаться 
от этой затеи. Вместо анонсированных прези-
дентов Уганды, Конго и Египта на переговоры 
отправились чиновники более низкого ранга. А 
президент ЮАР Сирил Рамафоса хоть и взял с 
собой 120 человек, по Варшаве и Киеву гулял 

даже без личной охраны, поскольку польским 
пограничникам не понравилось, как оформ-
лены документы на ввоз многочисленного 
оружия, оказавшегося на борту лайнера. 

В России таких проблем у делегатов из 
Африки не возникло. Более того: тех, кто 
успел прилететь накануне ночью, встречали 
с большой помпой и разместили в одной из 
лучших гостиниц Северной столицы. Однако 
большинство посланцев смогли добраться до 
Питера только к вечеру субботы: чтобы скоро-
тать время, Владимир Путин в первой полови-
не дня принял участие в довольно необычном 
мероприятии. С борта катера президент по-
смотрел, как в акватории Финского залива 
взмыли ввысь огромные флаги Российской 
империи, СССР и России. Дмитрий Песков 
объяснил, что церемония символизирует 
«историческую преемственность», и не сле-
дует искать в появлении советского флага 
каких-то скрытых смыслов. Позже Кремль 
уточнил, что в этом году отмечается тройной 
юбилей: российскому триколору исполняется 
330 лет, красному стягу — 100 лет, а импер-
скому полотнищу — 165 лет. 

Когда к половине седьмого вечера все 
участники мирной миссии наконец-то при-
ехали в Константиновский дворец, выясни-
лось, что трудности с логистикой — это еще 
полбеды. По-настоящему сложная задача — 
сформулировать такие предложения, которые 
устроили бы обоих участников конфликта. Это 
пока не удалось ни одному из посредников, и 
африканцы не стали исключением. Да и как 
можно добиться успеха, если позиции сторон 
диаметрально расходятся по самому важному 
пункту? Киев не хочет вести переговоры до 
тех пор, пока подразделения Российской 

армии не вернутся в казармы. Москва с этим 
категорически не согласна.

Когда президент Сенегала заявил, что 
условием диалога между Россией и Украиной 
должно стать соблюдение Устава ООН, Путин 
парировал, что Москва его всегда соблюдала и 
соблюдает. ДЛНР имели право провозгласить 
независимость, а Россия — ее признать. По-
сле чего «в соответствии с 51 статьей Устава 
ООН оказать им помощь, ссылаясь на пункт о 
самообороне», заявил президент. Однако по-
мимо права наций на самоопределение Устав 
ООН содержит также положение о территори-
альной целостности или неприкосновенности 
территории государства. И именно на таком 
прочтении настаивает Киев. 

Президент ЮАР Сирил Рамафоса со-
общил, что мирный план представителей 
Черного континента состоит из 10 пунктов. 
Его содержание стало известно уже после 
переговоров с Зеленским: там есть положе-
ния о деэскалации с обеих сторон, гарантиях 
безопасности, урегулировании вопроса об-
мена пленными и возвращения детей, обе-
спечении «послевоенного восстановления», 
а также движения зерновых и удобрений двух 
стран. Владимир Путин счел необходимым 
прокомментировать наиболее резонансные 
пункты. Детей с Украины Россия, по его сло-
вам, вывозила абсолютно легально и никогда 
не была против их воссоединения с семьями. 
«Дети — это святое дело. Мы вывозили их из 
зоны конфликта, спасая их жизни и здоровье, 
— вот, что происходило», — объяснил он. И 
отдельно уточнил про детские дома: посколь-
ку директора хотели уехать, а они являются 
законными представителями воспитанников, 
то никаких нарушений международного права 

не было. (Напомним, что именно обвинения 
в незаконном перемещении детей послужи-
ли основанием для выдачи ордера МУС на 
арест Президента РФ и детского омбудсмена 
Львовой-Беловой.) 

Что касается зерна и удобрений, то, как 
заявил Путин, поставки украинского про-
довольствия на мировые рынки не решают 
проблему бедности и голода. По данным рос-
сийской стороны, из 31,7 млн тонн продукции, 
вывезенной из украинских портов на 15 июня, 
в нуждающиеся страны Африки — Джибути, 
Сомали, Судан, Ливию, Эфиопию — было 
направлено 976 тыс. тонн, или всего 3,1%. 
Почти 39% продукции поступило в ЕС, а 11% 
— в Турцию. «Цифры — сухая, бесстрастная 
вещь», — констатировал ВВП, по привычке 
отметив, что «неоколониальные власти, ев-
ропейские, а по сути американские, опять 
всех обманули». 

Фигурирующие в африканском мирном 
плане гарантии безопасности, по словам 
Путина, обсуждались еще прошлой весной на 
российско-украинских переговорах в Стам-
буле и были парафированы представителем 
Зеленского. «Документ так и называется: 
Договор о постоянном нейтралитете и га-
рантиях безопасности Украины», — сообщил 
президент, показав гостям, а заодно и теле-
камерам несколько бумажных листов. Он 
уточнил, что договор состоял из 18 статей 
и приложений, в которых «все прописано», 
включая количество боевой техники и личного 
состава. «Подпись (представителя Украины) 
стоит. Но после того, как мы отвели войска, 
киевские власти выбросили все это на свалку 
истории», — указал Путин. 

Однако на этом дело не закончилось: не-
сколько листов из документа попали в руки 
журналистов и в мгновение ока разлетелись 
по соцсетям и СМИ. Из опубликованных скри-
нов стало известно, какое количество танков, 
бронемашин и другой техники для обеспече-
ния своей безопасности хотела иметь Украина 
и сколько готова была согласовать Россия 
(соотношение примерно 3:1). Также были 
обнародованы страны-гаранты: это Вели-
кобритания, Китай, США, Турция, Франция и 
Белоруссия. Поскольку такие утечки никогда 
не случаются просто так, Кремль, по всей 
видимости, решил послать сигнал, что до-
стигнутые в Стамбуле договоренности при 
определенных условиях снова могут стать 
предметом переговоров. 

«Все войны должны завершиться в какой-
то момент», — сказал Путину Рамафоса. Увы, 
африканским лидерам приблизить его, по-
хоже, не удалось. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Об этом на полях Петербургского международного экономического форума (ПМЭФ) 
сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова. По ее словам, в Германии потери на 
душу населения составляют 4807 долларов, в Австралии — 5760 долларов. «Цифры несопо-
ставимые. Это как раз говорит о том, что все, что мы делали, это абсолютно правильно», — 
подчеркнула она.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

На Кони-Айленде 
прошел 41-й Парад русалок. 

С 1983 года люди-русалки со всего 
мира съезжаются на арт-парад, еже-
годно проводимый в Бруклине, штат 
Нью-Йорк. Их цель — продемонстри-
ровать свои ослепительные костюмы и 
устроить феерическое шоу.

Кристоф ХЕРСТЕЛ, немецкий политолог:

составили потери России от коронавируса

«Как соседи России они идут против своих собственных 
интересов и ведут себя как сумасшедшие»

306 долларов на человека

Так представитель Германии оценил действия Польши, которая не дала 
самолету  президента Южно-Африканской Республики Сирила Рамафосы 
вылететь в Россию. Напомним, охрана главы ЮАР и прибывшие с ним журнали-

сты вынуждены были три дня провести в самолете, откуда поляки не разрешили им выходить. 
А потом и вовсе лайнер направился обратно в ЮАР, а не в Москву.
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В дагестанском Буйнакске 
житель города во время грозы 
решил защитить свой авто-
мобиль от града собственным 
телом. На днях в Буйнакске вы-
пал град, достигавший размеров 
куриного яйца. После шторма в 
соцсетях появилось видео, как 
мужчина спасает свой  синенький 
«Жигуленок» от вмятин. Крышу 
и багажник он заботливо укрыл 
коврами. А на капот ковра, ви-
димо, не хватило, потому он сам 
распластался на автомобиле, 
приняв на себя удар стихии. 

В Астане обезвредили 
вооруженного мужчину, 
который захватил за-
ложников в банке Kaspi.
kz. Переговоры с напавшим 
на банк, который удержи-
вал 7 девушек-сотрудниц и 
охранника, продолжались 
два часа. 30-летний мужчина 
требовал то перевести 
деньги банка в фонд детям-
инвалидам, малоимущим и 
нуждающимся, то заявлял, 
что средства надо передать 
на счета его родным. Во вре-
мя переговоров с полицей-
скими он держал пистолет 
у виска одной из девушек. 
В результате, поскольку 
требования были невнятны, 
был предпринят штурм с 

помощью шумовых гранат 
и слезоточивого газа. «Был 
силовой захват, конечно, 
было сопротивление. Никто 
не пострадал, все живы и 
здоровы», — сообщил жур-
налистам министр внутрен-

них дел Казахстана Марат 
Ахметжанов. По его словам, 
задержанный состоит на 
учете в наркодиспансере. А 
по данным журналистов, у 
него имеется непогашенный 
кредит.

Жители американско-
го штата Невада вы-
нуждены запереться в 
домах, чтобы пережить 
нашествие мормонских 
сверчков-каннибалов. 

Десятки тысяч насекомых 
заполонили все сады и 
участки штата. «Я плакала 
всю дорогу в своей машине, 
которая была целиком 
покрыта ими», — пишет в 

соцсетях местная житель-
ница. Автомобили вынужде-
ны ехать прямо по скопищу 
сверчков, в результате чего 
все дороги покрыты раз-
давленными насекомыми 
и стали опасно скольз-
кими. Огромные убытки 
несут фермеры, поскольку 
сверчки съедают все на 
своем пути. Мормонскими, 
кстати, их называют потому, 
что в середине XIX века эти 
насекомые уничтожали поля 
мормонских поселенцев. 
А каннибалами их зовут, 
поскольку они уничтожают 
в том числе и себе подоб-
ных…

НАРКОЗАВИСИМЫЙ ЗАХВАТИЛ БАНК В КАЗАХСТАНЕ

НЕВАДУ ПОКРЫЛО СВЕРЧКАМИ-КАННИБАЛАМИ

АВТОМОБИЛЬ ДОРОЖЕ 
ЗДОРОВЬЯ

ЦИТАТА

AP
AP

RT

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

С президентом ЮАР 
Сирилом Рамафосой. 

Флаги Российской Федерации, СССР 
и Российской империи на береговой линии 
у Парка 300-летия Санкт-Петербурга. 
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Последние сообщения оттуда 
пришли примерно в 22.00. В них 
говорилось, что ВСУ бросили на 
прорыв нашей обороны мощные 

силы, с потерями не считаются, а они огромные. 
Была информация, что кое-где штурмовым 
подразделениям ВСУ удалось вклиниться в 
наши позиции. С другой стороны, сообщалось 
о начале активной работы нашей авиации и 
артиллерии по наступающему противнику и о 
героизме нашей пехоты. 

Затем последовала долгая и тревожная 
информационная пауза до самого утра 18 июня. 
Было непонятно, удалось ли нашим бойцам 
ночью удержать основные позиции и в каком 
состоянии войска противника. Первые же со-
общения с передовой оказались обнадеживаю-
щими. ВСУ опять не смогли добиться успеха.

Глава общественного движения «Вместе с 
Россией» Владимир Рогов сообщил РИА «Но-
вости», что ВСУ применили в Запорожской 
области волновой формат атак, рассчиты-
вая прорвать линию обороны и вклиниться 
вглубь, однако добиться продвижения им не 
удалось.

Как сообщил каналу «Архангел спецна-
за» российский военный с позывным «Атлет», 
действующий на Запорожском направлении, 

ночью противник активно действовал на на-
правлении Новоданиловка—Работино. Наши 
подразделения уничтожали штурмовые груп-
пы противника, которые пытались прорвать 
позиции. Потери противника за ночь — три 
боевые машины пехоты, два танка, две боевые 
бронированные машины, до 50 убитыми. Есть 
пленные, в том числе офицеры.

Вслед за этим депутат Госдумы генерал-
лейтенант Андрей Гурулев сообщил предвари-
тельные итоги ночных боев. Информацию он 

получил с передовой, от представителей 58-й 
общевойсковой армии, которой он в свое время 
командовал в Южном военном округе. «Мы 
сегодня констатируем факт того, что противник 
в очередной раз повержен», — заявил он.

Генерал особо отметил мужество, отвагу 
и героизм бойцов и командиров 42-й и 19-й 
дивизий, особенно 70-го и 291-го мотострел-
ковых полков. «Хорошо работала авиация, хо-
рошо работали тяжелые огнеметные системы 
«Солнцепек», все хорошо работало, — отметил 
генерал, — но пехота сыграла решающую роль. 
…Гордость берет за родную 58-ю армию».

Кроме артиллерии и авиации урон врагу 
наносили управляемые операторами 42-й мо-
тострелковой дивизии ударные дроны. В вос-
кресенье в соцсетях появились многочислен-
ные видео с уничтожением дронами западной 
техники ВСУ, задействованной для прорыва 
нашей обороны на Запорожском направлении. 
Зафиксированы попадания в немецкие танки 
Leopard 2A6, американские боевые машины 
пехоты М2 Bradley ODS-SA.

Оценивая события минувших суток на 
Запорожском направлении, военный блогер 
Юрий Подоляка сделал несколько выводов. 
По его мнению, стало окончательно ясно, что 
Запорожское направление является основным 
для ВСУ. Цель — захватить Токмак, Мелитополь, 
Бердянск, выйти к Азовскому морю, разрезать 
наши силы. Все остальные направления, в том 
числе Новоселковское или Новодонецкое, яв-
ляются для ВСУ вспомогательными.

Еще один вывод — ВСУ будут в ближайшие 
недели переть напролом, не считаясь ни с 
какими потерями, чтобы успеть к июльскому 
саммиту НАТО в Вильнюсе предъявить своим 
западным спонсорам хоть какие-то «перемо-
ги». Отсутствие успехов может сказаться на 
объемах западной военной помощи. 

О масштабе потерь ВСУ говорит эпизод 
вчерашнего ночного боя на Ореховском участке 
Запорожского направления. Там в «огневой ме-
шок» попал штурмовой батальон ВСУ. Мощная 
бронегруппа с ходу смогла взять наши пере-
довые позиции, но потом наши артиллерия 
и авиация отсекли от нее резервы и далее в 
течение нескольких часов эту бронегруппу 
методично уничтожали. «По тем данным, ко-
торые есть у меня, практически полностью 
уничтожили», — рассказал блогер.

Информационный ресурс «Военный осве-
домитель», ссылаясь на свои источники, пи-
шет, что Запорожский фронт «завален трупами 
боевиков ВСУ и их сожженной техникой». Даже 
британская разведка признается, что россий-
ские войска на юге «проводят относительно 
эффективные оборонительные операции», 

а украинские достижения «небольшие». Об 
этом говорится в свежем разведывательном 
бюллетене. 

В первые дни своего наступления на За-
порожском направлении ВСУ понесли боль-
шие потери в бронетехнике. В соцсетях тогда 
появилось немало видеосвидетельств с подо-
рвавшимися на минах и подбитыми танками 
«Леопард» и боевыми машинами «Брэдли». 
Очевидно, такая «реклама» не очень понра-
вилась западным спонсорам, и они посове-
товали своим подопечным сменить тактику. 
Эти новации вылились в то, что теперь ВСУ не 
бросают в прорыв тяжелую технику, а пытаются 
действовать штурмовыми группами на более 
легких бронемашинах. 

По данным канала «Военная хроника», 
смена тактики ВСУ не помогла. Тактика малых 
групп ВСУ в Запорожье «как и прогнозиро-
валось, приводит к большим потерям». Так, 
подразделение ВСУ было отправлено в бой 
на легких бронеавтомобилях MaxxPro — без 
связи, разведданных и прикрытия танками. В 
результате украинские пехотинцы заблудились 
и попали в засаду. Десять человек попали в 
плен, остальные убиты.

В ночь на 18 июня бои были и на других 
участках фронта. Так, Даниил Безсонов со-
общил о том, что на Северском направлении в 
ЛНР в плен массово сдались украинские воен-
нослужащие 10-й отдельной горно-штурмовой 
бригады «Эдельвейс». Такое название, кстати, 
носила фашистская горная бригада вермахта. 
Пленные дружно клянут своих командиров, 
отправивших их погибать без прикрытия и 
разведки. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Днем 18 июня в российском военном 
ведомстве официально сообщили, 
что в последние сутки на Запорож-
ском направлении противник сила-

ми до трех батальонных тактических групп, 
усиленных танками и боевыми бронирован-
ными машинами, под прикрытием дымовых 
завес пытался безуспешно наступать несколь-
кими волнами в районах населенных пунктов 
Новопокровка, Новоданиловка и Малая Ток-
мачка. Подразделениями российской группи-
ровки войск «Восток», ударами авиации и огнем 
артиллерии все атаки противника отражены.

Под Малой Токмачкой комплексным огнем 
в результате поражения четырех колонн резер-
вов ВСУ уничтожены 9 танков, 10 боевых машин 
пехоты и до десятка других боевых бронема-
шин. Всего за последние сутки на Запорожском 
направлении уничтожено свыше 200 украин-
ских военнослужащих, 33 танка, 30 боевых 
машин пехоты и 35 боевых бронемашин.

Для трагедий с западной 
военной техникой никаких 
партизан не надо
Латвия стала небезопасной страной 
для натовской военной техники. Вто-
рой за неделю случай с возгоранием 
имущества Северо-Атлантического 
альянса зафиксирован на объездной 
дороге Риги.

Кадры с полыхающим на трале бронеав-
томобилем быстро облетели всю маленькую 
Латвию. Как выяснилось, до места назначения 
не доехал грузовик Scania с прицепом, пере-
возивший вездеход Bandvagn 206. Под Ригой 
тягач с прицепом перевернулся, а гусеничная 
техника загорелась. По основной версии — 
это обычное ДТП. Однако местные СМИ тут же 
вспомнили, что за четыре дня до этого также 

под Ригой — в районе трагически известного 
города Саласпилс — внезапно загорелся 
гражданский трал, перевозивший натовский 
бензовоз, который участвовал в учениях в 
Финляндии накануне. Техника двигалась тран-
зитом из Финляндии в Литву. Тягач встал на 
отдых на временную стоянку. А дальше, по 
словам очевидцев, было два хлопка, похожих 
на взрыв петарды, после которых бензовоз 
заполыхал. Полиция возбудила уголовное 
дело и объявила в розыск двух возможных 
злоумышленников. Так что о случайности 
речь не шла.

В соцсетях уже намекают на действия 
неких «партизан». Хотя в существование их на 
территории Латвии, где даже за возложение 
цветов к советскому монументу можно ока-
заться на нарах, верится с трудом. Впрочем, 
если вспомнить еще и сгоревший в феврале 
под Ригой завод Edge Autonomy, который 

делал дроны для ВСУ, это предположение не 
кажется таким уж безосновательным. 

Есть ли в Латвии «партизаны»? Об этом 
«МК» поговорил с русским журналистом из 
Латвии Юрием Алексеевым, который сам 
находится под следствием:

— У НАТО в Латвии постоянные проблемы 
и без всяких партизан. Еще до СВО, года два 
назад, во время натовских учений человек 8 
пострадало, причем некоторые — довольно 
сильно. То радисты ехали с антенной высо-
кой, зацепились за линию электропередачи 
— получили удар током. То майор натовский 
какой-то в бункере есть себе готовил и об-
варил причинное место, то размещенные в 
Латвии натовские военнослужащие со шпаной 
местной сцепились и получили по полной 

программе. В общем, НАТО у нас живет весьма 
«насыщенной» жизнью. Там, где есть маневры, 
там всегда что-нибудь да сгорит…

— Но поскольку в СМИ заговорили то о 
«руке Москвы», то о «партизанах», не станет ли 
это поводом для властей Латвии ужесточить 
меры против местных русских?

— Да куда уже ужесточать? У нас не оста-
лось ни одного русского журналиста, на ко-
торого не заведено уголовное дело. Да что 
журналисты — у нас десятки задержанных 
из числа тех, кто рискнул 9 мая выйти к уже 
разрушенному памятнику Победы. Ну разве 
что устраивать еще какие-то акции с рас-
стрелами на улице без суда и следствия, а 
так-то все остальное уже было…

Елена ГАМАЮН.

В российских школах не хватает учи-
телей. Почему бы в таком случае не 
выписать их из-за недружественной 
границы? Например, в ближайший 
год от 150 до 400 русскоязычных пе-
дагогов в эстонской Нарве лишатся 
своей работы из-за незнания госу-
дарственного эстонского языка. Об 
этом на днях сообщила мэр Нарвы 
Катри Райк.

Но русским-то они точно владеют! И ди-
плом об окончании педагогического вуза 
есть. Так почему бы не попытаться вернуть 
этих дипломированных специалистов на 
Родину? Ведь самой России сейчас грозят 
педагоги и вовсе с дипломом ПТУ.

Проблема нехватки педагогов в рос-
сийских школах стоит настолько остро, что 
предметников для 5–9-х классов в ускорен-
ном порядке станут готовить в техникумах 
и колледжах. То есть наличие высшего об-
разования как бы больше и не обязатель-
но. Об очередной реформе Федерального 
государственного стандарта среднего про-
фобразования рассказал на Петербургском 
международном экономическом форуме ми-
нистр Сергей Кравцов. Правда, о том, как при 
этом упадет уровень преподавания и самих 
знаний, он не рассказал почему-то.

В начале этого года Министерство 
просвещения опубликовало шокирующую 
статистику. В трети российских школ не хва-
тает предметников по физике, географии, 
биологии, информатике; почти в половине 
— химии. Более или менее обстоят дела с 

математиками, историками, учителями на-
чальных классов и русского языка с литера-
турой. Достаточно пока и «англичанок», хотя 
речь идет о том, что тех как раз планируют 
сокращать, так как иностранные языки, кроме 
африканских и китайского, нашим подрост-
кам больше ни к чему.

Конечно, детей школьного возраста из-
за демографического кризиса тоже становит-
ся меньше. Но пока что дисбаланс налицо.

Куда же делись педагоги? Это процесс 
естественный. Старики, получившие обра-
зование еще в СССР, постепенно ушли на 
пенсию и в мир иной, молодежь в школы не 
спешит, особенно в провинции, где средний 
возраст преподавателей сейчас 45+.

Да и сама профессия учителя последнее 
время несколько дискредитирована уни-
зительным отношением к ней со стороны 
государства. Зарплата бюджетников остав-
ляет желать лучшего, обязанностей у них 
полно, а вот прав гораздо меньше, да еще 
и школы оптимизируются и закрываются 
повсеместно. 

Учителей не хватает. Но — выход есть! 
Почему не пригласить патриотично русскоя-
зычных педагогов из ближнего зарубежья? 
Тем более, как некоторые жалуются, им там 
жизни нет. А еще переживают, что тоскуют 
по исторической родине, где их не станут 
притеснять по языковому признаку.

Так, в Эстонии, в Нарве, от 150 до 400 

школьных педагогов в ближайший год по-
теряют работу из-за того, что не владеют 
эстонским языком. Хотя на его изучение и 
сдачу экзамена им давалось 28 лет. Но, увы, 
категорию С1 (уровень профессионального 
владения) мало кто получил; более того, 
у многих нет даже уровня В2 (порогового 
продвинутого уровня).

Опасаясь возмущений, местные власти 
все откладывали и переносили этот процесс. 
Ну а теперь им отступать некуда: ухудшение 
отношений с Россией, санкции и все такое. 
Русскоязычным педагогам деваться тоже 
некуда. Либо они сдают экзамен, либо — на 
выход с вещами.

Об этом рассказала в прямом эфире 
журналистам мэр Нарвы Катри Райк: «Го-
сударство допустило ошибку, бесконечно 
откладывая переход на эстонский, — в 94-м, 
97-м и т.д. Учителя расслабились и решили, 
что никаких изменений не будет. Теперь пра-
вительство не намерено отступать. Осталась 
последняя попытка: педагогам пора выучить 
язык. Даже если учителя математики в от-
дельно взятых школах смогут преподавать 
по-русски до 2030 года, им необходимо по-
лучить категорию В2. Час Х пробьет 1 августа 
2024 года».

С одной стороны, русскоязычных пе-
дагогов очень жалко, конечно: сколько лет 
они шли на принцип и не учили эстонский, 
надеялись дотянуть до пенсии, а в итоге 

остались у разбитого корыта. И дело не в 
их невозможности запомнить эстонский (ни 
за что не поверю, что человек, получивший 
высшее образование и всю жизнь проживший 
в определенной языковой среде, не способен 
в нее влиться), а в нежелании. Они хотят го-
ворить только по-русски — имеют право.

С другой — эстонские власти тоже можно 
понять: а если бы у нас национальные диа-
споры из бывших мигрантов вдруг заяви-
ли, что будут общаться исключительно на 
своем родном, как бы мы к этому отнес-
лись? И ладно бы речь шла о дворниках — 
но тут речь идет о специалистах с высшим 
образованием.

Нарва — город в целом русскоязычный. 
И до 2022 года никто не напирал на жите-
лей, чтобы они общались исключительно на 
эстонском. Но сейчас пришли иные времена, 
и поблажек ждать нечего. У нас отказываются 
от недружественных языков — в Эстонии 
тоже. Процесс этот взаимный. Даже в дет-
ском саду в Нарве со следующего года вос-
питатели малышей должны иметь категорию 
С1, а помощники воспитателей — В2. «Это 
позволит перейти на эстонский более плавно 
и избежать крупных сокращений», — доба-
вила госпожа мэр.

Заметим, что 400 уволенных педагогов 
— это только в Нарве. А есть ведь еще и 
Таллин, и соседние Литва с Латвией.

Так давайте позовем всех к себе? Рус-
скоязычные своих не бросают. Предоставим 
самые лучшие условия, зарплату, жилье, 
гражданство, чтобы остальные, кто пред-
почел выучить чужой язык для карьеры, им 
завидовали и жалели, что не в их числе.

Осталось только понять, готовы ли сами 
эстонские учителя так круто поменять свою 
жизнь и выйти из зоны комфорта.

Сегодня, когда многие документы 
оцифрованы, даже профессиональные 
историки, не говоря уже о людях просто 
интересующихся историей, предпочитают 
работать с электронными материалами. Это 
удобно и экономит время. И я среди прочих 
пользовался этими сервисами, но, как вы-
яснилось, тем самым обворовывал себя.

Помог мне это осознать мой друг и 
институтский однокашник, заместитель 
директора Российского государственного 
архива древних актов Ю.М.Эскин. Дело в 
том, что какое-то время назад в этом архи-
ве была развернута бесплатная и потому 
доступная для посещения всеми желаю-
щими выставка, посвященная Екатерине 
Великой. Подтолкнуло к экскурсии в архив 
желание наградить учеников девятых клас-
сов, сдавших накануне историю в качестве 
предмета по выбору.

Я уже не раз писал в «МК» о необхо-
димости развития у детей и юношества 
эмоционального интеллекта. Так вот, ока-
залось, что для этого полезно вдыхать 
пыль веков в буквальном смысле слова.

Трудно передать, какое чувство бла-
гоговения я испытал перед подлинными 
документами той эпохи. В равной степени 
это чувство относилось и к людям, которые 
посвятили жизнь их сохранению. Разуме-
ется, на выставке представлена переписка 
Екатерины с французскими просветителя-
ми. Но все, что она восприняла в качестве 
передовых идей, императрица творчески 
перерабатывала. В частности, свободно 
владея французским и своим родным не-
мецким, выучившись писать на русском, 
она писала каллиграфическим почерком, 
не делала ни одной орфографической 
ошибки, о чем свидетельствуют много-
численные пометки на полях обсуждаемых 
документов. Там же потрясающие выводы, 
способные сделать честь и сегодняшним 
государственным деятелям.

Ознакомившись с национальной и кон-
фессиональной спецификой необъятной 
империи, она, будучи реальным политиком, 
прибегает к метафоре «лоскутное одеяло» 
и приходит к выводу, что в такой стране, как 
Россия, не может быть законов, которые 
в равной степени удовлетворяли бы все 
слои населения. 

Поворотной точкой в государственном 
мышлении императрицы стал Пугачевский 
бунт. Пугачев же, как известно, не был обу-
чен грамоте, за него от имени убиенного 
Петра писали помощники. Он же в качестве 
подписи царапал нечто невнятное. Когда 
ему на это указывали, отвечал: «Тебе не 
понять, это по-немецки!» 

Вопреки расхожему мнению, Екате-
рина была абсолютно равнодушна к еде. 
Иного и быть не могло, поскольку иначе 
нельзя было затянуть корсет. Зато была 
кофеманкой. Полфунта кофе на чашку — 
это круто! Тем более в то время кофеин 
не вытягивался из зерен в медицинских 
целях. Сохранилось свидетельство офи-
цера, который, сделав глоток из чашки 
императрицы, упал в обморок. Зато она 
совершенно не воспринимала музыку, но 
считала, что это обязательный атрибут 
приемов гостей. Поэтому рядом с ней всег-
да сидел музыкант, который подсказывал, 
когда нужно аплодировать.

Это выгодно отличало ее от Наполео-
на, который при всех своих талантах также 
не воспринимал музыку, называя ее до-
рогостоящим шумом. История сохранила 
его диалог с великим Гете. На заявление 
Наполеона о бесполезном шуме философ 
ответил: «Ваше величество, на мой взгляд, 
стрельба из пушек — значительно более 
дорогостоящий шум».

Вызывает уважение и скромность 
императрицы. Новые присоединенные 
земли, обретенные Российской импери-
ей в результате русско-турецких войн, 
включающие и Крым, придворные льстецы 
предлагали назвать ее именем. Импе-
ратрица категорически отвергла все эти 
предложения и дала им название «Ново-
россия» — актуальное и сегодня. 

По сути дела, в причерноморской 
пустыне она основала город-сад — Се-
вастополь. По ее заказу заводились и 
оплачивались диковинные средиземно-
морские растения: олеандры, камелии и 
др. Знаменитый Дюк Ришелье оборудовал 
морской порт города.

А еще при всей своей любвеобиль-
ности императрица не путала личные и 
государственные интересы. При ней была 
упразднена должность гетмана Войска за-
порожского. Государыня отлично понимала 
опасность автономных государственных 
образований на границе и справедливо 
опасалась потери монополии власти на 
насилие, в результате чего наступают анар-
хия и беспредел, который учинили шлях-
тичи в Речи Посполитой. Нет, я совсем не 
настаиваю на безгрешности императрицы 
и тем более не утверждаю, что ее рецепты 
управления пригодны для сегодняшнего 
дня. Но по тем временам она осуществляла 
то, что со времен Бисмарка получило на-
звание «реал политик».

Но оставим в покое тень императри-
цы, сохраненную в подлинных докумен-
тах. В архиве также хранятся подлинные 
документы времен Ивана Калиты, сына 
Александра Невского. А еще знаменитые 
Кондиции, составленные верховниками. 

Напомню, что когда верховники при-
гласили на русский престол «курляндскую 
вдову», дочь царя Алексея Петровича и 
Прасковьи Федоровны Салтыковой, пле-
мянницу Петра I, они считали, что она бу-
дет не амбициозна и сговорчива. Члены 
тайного верховного совета заставили ее 
подписать договор (Кондиции), по кото-
рому она не имела права назначать себе 
преемника, начинать войну, распоряжать-
ся казной, жаловать вотчины. Одним сло-
вом, верховники были всего в шаге от 
учреждения в России конституционной 
монархии на манер английской. Анна Ио-
анновна была вынуждена подписать этот 
документ. 

Но по прибытии в Санкт-Петербург 
она быстро сориентировалась и, поняв, 
что гвардия, которая участвовала во всех 
переворотах, не поддержит дворянских 
либералов, демонстративно порвала 
Кондиции. Этот надорванный документ 
сохранился, и его можно было потрогать 
руками.

А как же все это сохранилось? Дело 
в том, что все эти древние акты и книги 
делались на бумаге, изготовленной изо 
льна и пеньки. А лен и пенька имеют во-
локна, которым со временем ничего не 
делается. Делали тогда бумагу из отходов 
производства. В стране строился флот, для 
которого нужны были паруса и канаты. Но 
эта потребность была быстро удовлетво-
рена. И тогда на восьми полотняных заво-
дах стали изготовлять бумагу. Любопытная 
подробность — один из полотняных заво-
дов принадлежал семейству жены нашего 
самого великого поэта Н.Гончаровой. И 
А.С.Пушкин лоббировал издания своих 
произведений на бумаге родственников. 
Во время пожара 1812 года французы в 
Кремле выкинули многие книги прямо в 
снег; потому они и не сгорели. После осво-
бождения Москвы архивисты высушили их 
и сохранили до наших дней.

Среди них, к примеру, свод законов 
царя Алексея Михайловича, известный как 
Соборное уложение 1649 года. Он пред-
ставляет собой гигантский свиток длиной 
в 350 метров! Документ принимался де-
мократическим путем на Земском соборе. 
На обратной стороне свитка фамилии всех 
подписантов. Покоится это манускрипт 
в серебряной скинии. Разматывать его 
было бы кощунством. Слава богу, документ 
оцифрован, и с ним может познакомиться 
любой желающий. 

Вывод напрашивается сам собой: ве-
дите детей в архивы. Одно дело знать даты 
и факты — и совсем другое прикоснуться 
к истории. Архивная пыль благотворно 
действует на сердца вступающих в жизнь 
граждан.

ИСТОРИЯ НА КОНЧИКАХ ПАЛЬЦЕВ 
О пользе архивной пыли 

для подрастающего поколения 

КОНФЛИКТ

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ
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НОЧНОЙ «ОГНЕВОЙ МЕШОК»

Огнеметные расчеты 
группировки войск «Восток» 
действуют на стыке ДНР и 
Запорожской области.

Пленные командиры и солдаты 
31-й бригады стратегического 
резерва ВСУ: «Нас кинули на мясо».

КРИЗИС
СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!
АНОНС ИЮНЬСКОГО НОМЕРА ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК»

«Оружие»
Алогичный Грязнов — история тульского оружей-
ного самоучки.
Классический газоотвод — разбираем изюминку 
от Beretta — полуавтомат А-400.

«Природа»
Солнечные ангелы — знакомимся с биологией 
мелких африканских хищников, живущих в пусты-
нях и полупустынях. 
Сеттер жив? — проблемы селекции, натаски и 
испытаний английского сеттера в России.

«Рыбалка»
Против правил — ловля леща пикером в середине 
лета.
Кольский полуостров — знакомимся с красотами 
и богатством российского Севера. 

НАШЕМУ ЖУРНАЛУ              ЛЕТ!

www.ohotniki.ru
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РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель ЭСТОНСКИЙ ЯЗЫК ДО РОССИИ ДОВЕДЕТ
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Главное, что хотела слышать почтен-
ная публика, которая собралась в 
Санкт-Петербурге на Международный 
экономический форум, — это ответ на 
вопрос, на какой стадии экономическо-
го подъема или падения сейчас нахо-
дится Россия и какие перспективы у ее 
финансового и социального секторов. 
Если исходить из заявлений большин-
ства спикеров, то можно сделать вы-
вод, что они оценивают ситуацию как 
«лучше того, чем могло бы быть» или 
«плохо, но не очень-очень плохо». Вы-
сокопоставленные участники ПМЭФ с 
трибун возвещали об успешной адап-
тации бизнеса к западным санкциям, о 
структурной трансформации экономи-
ки, об импортозамещении… Но одна 
жизненно важная для россиян тема 
удивительным образом выпала из по-
вестки: о повышении доходов и уровня 
жизни людей, о социальной поддерж-
ке беднейших слоев населения. Лишь 
президент в своей речи поднял эти во-
просы, остальных участников она явно 
не заинтересовала.

С 14 по 17 июня прошел 26-й Петербург-
ский международный экономический форум 
(ПМЭФ-2023). В этом году его посетили 17 
тыс. представителей 130 стран, включая не-
дружественные. Страной-гостем ПМЭФ стали 
Объединенные Арабские Эмираты. Заключено 
более 900 соглашений на сумму 3 трлн 860 
млрд руб. Все эти цифровые достижения — 
весьма впечатляющие. Но главное на любом 
форуме все-таки не антураж, а содержание. 
Остановимся на некоторых темах форума, 
которые нам показались ключевыми.

Экономика адаптировалась 
быстрее ожиданий

На ПМЭФ подводили итоги экономической 
жизни страны за прошлый год, когда Россия 
столкнулась с беспрецедентным западными 
санкциями. Но наша экономика, вопреки много-
численным прогнозам скептиков, выстояла. С 
высоких трибун прозвучало: в Европе — ре-
цессия, уровень инфляции достиг 6,1%. В РФ 
ожидается рост ВВП порядка 2%, а инфляция 
вдвое ниже — 2,9%.

Российский бизнес солидарен с позицией 
государства на этот счет. Например, глава круп-
нейшего банка страны Герман Греф заявил, что 
экономика страны прошла «беспрецедентно 
тяжелый период» лучше всех ожиданий. По его 
мнению, нет ни одного аналитика, который бы 
правильно спрогнозировал то, как переживет 
российская экономика «точку перелома». 

«На подобные результаты в кризисной 
ситуации повлияла профессиональная рабо-
та команды правительства и ЦБ, а также сам 
бизнес — многие компании смогли оперативно 
переориентировать экспортные потоки и найти 
решения по возмещению ушедших с рынка 
поставщиков, по покупке уходящих из РФ ком-
паний», — говорилось на форуме. 

Хотел Запад нанести удар по российскому 
экспорту, но и тут не вышло, судя по заявлениям 
спикеров. Более того, Россия собирается по-
корять новые экспортные вершины, невзирая 
ни на какие санкции. Об этом в ходе ПМЭФ 
заявила вице-премьер Виктория Абрамченко. 
«Наша цель — в 2030 году с 18-й позиции в 
мировом рейтинге стран-экспортеров продо-
вольствия подняться в десятку, и над этим мы 
будем работать», — сказала она.

Как сообщила Абрамченко, Россия по-
ставляет продовольствие в 160 стран мира, 
при этом закрытые для РФ рынки Запада не 
обрушили экспорт, а напротив, увеличили его. 
«Если говорить о досанкционном 2013 годе, то 
там позиции нашего экспорта были $16,5 млрд. 
В прошлом году — $41,5 млрд. Мы выросли в 2,5 
раза», — констатировала вице-премьер.

И в сфере импортозамещения у нас, если 
верить спикерам, все отлично. Отбились от 
санкций прямо-таки на ура. А помощник пре-
зидента по экономическим вопросам Максим 
Орешкин пошел еще дальше и заявил, что на 
сегодняшний день называть процессы, про-
исходящие в нашей экономике, импортоза-
мещением не совсем корректно, поскольку 
создаются качественно новые продукты. «То, 
чем сейчас занимается наша страна, занима-
ется наша экономика, это никакое не импор-
тозамещение. Это просто развитие, создание 

новых продуктов, движение вперед. У нас нет 
задачи что-то заместить, у нас есть задача 
создать свое, зачастую на новом технологи-
ческом уровне», — пояснил он.

Приватизация 21-го века

Неожиданно одной из центральных тем 
форума оказалась приватизация. Кто бы мог 
подумать, что идея, вброшенная пару меся-
цев назад даже не высоким госчиновником, а 
главой одного из топовых российских банков, 
вдруг станет чуть ли не основной для обсужде-
ния. Напомним, в апреле 2023-го Андрей Ко-
стин заявил, что западные санкции разрушили 
«несущие элементы» российской экономики, 
которые сложились за последние 30 лет, и 
для создания новой модели роста одним из 
источников средств могут стать деньги от пере-
запуска приватизации. Тогда пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков сообщил, что в 
Кремле не обсуждается идея новой привати-
зации. Однако летом идея Костина словно бы 
пережила новое рождение. Тему приватизации 
наперебой обсуждали буквально все лидеры 
российского финансово-экономического бло-
ка, собравшиеся на ПМЭФ.

В частности, глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина несколько раз по ходу форума заявила 
о важности приватизации: «Я считаю, что, ко-
нечно, нужно приватизировать. У нас есть что 
приватизировать без ущерба стратегическим 
интересам».

А Максим Орешкин пояснил, в чем он 
поддерживает эту идею: «Мне действительно 
ближе из этих двух позиция Андрея Кости-
на, который говорил про приватизацию. Но 
не масштабная приватизация, а ровно в том 
виде, о котором говорила Эльвира Набиул-
лина: выход из неэффективно используемых 
государством активов с пользой и выгодой 
для государства». Министр экономического 
развития Максим Решетников отметил воз-
можность для инвестиций в госактивы, ко-
торые управляются неэффективно, ― этому, 
по его мнению, может помочь приватизация. 
А по мнению Германа Грефа, приватизация 
способствует поддержанию устойчивости и 
конкурентоспособности экономики.

Глава Комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Андрей Макаров, в свою очередь, 
напомнил, что глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин считает иначе: Россия 
нуждается в национализации. «На кого вы по-
ставите? Я бы поставил на главу Следственного 
комитета, так как если не национализация, 
то будет конфискация», — сыронизировал 
депутат.

Уже в ином тоне, нежели в апреле, выска-
зался по теме и пресс-секретарь президента. 
Дмитрий Песков считает, что в большинстве 
отраслей механизм приватизации работает 
хорошо. Он подтвердил, что в экономическом 
блоке правительства идею приватизации под-
держивают многие. «Такие идеи действительно 
постоянно на повестке дня. Дальше это вопрос 
рентабельности», — сказал он.

Предстоит ли России новый виток при-
ватизации, пока не ясно, но, судя по сигналам, 
которые посылали участники форума, «зеленый 
свет» она получит, и что-то все-таки перейдет 
из государственных в частные руки. Особо 
удивляться такому развитию событий не стоит: 
напомним, в федеральном бюджете — дефи-
цит почти в 3,5 трлн рублей, и правительству 
надо откуда-то брать деньги на затыкание этой 
дыры. В условиях санкций и закрытия многих 
внешних рынков вариантов не так уж и много. 
Приватизация — один из них, и, возможно, 
самый реальный. 

Цены дали по тормозам
Но вернемся к нашим достижениям, о ко-

торых много говорилось на форуме. Инфля-
ция в России ниже, чем во многих западных 
странах, близка к историческому минимуму, 
составляет 2,9%. А безработица уже достигла 
этого самого исторического минимума, опу-
стившись ниже 3,5%. Участники питерского 
форума не упускали возможности похвалить 
командную работу государства и бизнеса в 
этих направлениях. 

Максим Решетников заявил, что текущие 
показатели безработицы и инфляции в России 
подтверждают достижение баланса в эконо-
мике. По его словам, нормализации способ-
ствовали структурные изменения, которые 
были достигнуты в том числе за счет беспре-
цедентных мер господдержки. Темпы роста 
экономики по итогам 2023 года, вероятно, 
превысят предыдущий прогноз Минэконом-
развития в 1,2%.

А что касается инфляции, то она и вовсе 
вот-вот перейдет в дефляцию. По крайней мере 
в отношении продуктов питания — об этом со-
общила Виктория Абрамченко. «Прогнозы у нас 
очень хорошие, надеюсь, продовольствие не 
добавит в инфляцию никаких неприятных пун-
ктов», — сказала вице-премьер на ПМЭФ.

По оценкам Минэкономразвития, в мае 
цены в сегменте продовольственных товаров 
снизились на 0,03% за счет удешевления пло-
доовощной продукции (-1,67%). В то же время 
продолжился рост цен на остальные продукты 
питания, включая сахар и мясо.

Низкая инфляция — это, конечно, хорошо, 
но важнее другое: удастся ли удержаться ей на 
таких показателях, и если да, то за счет чего 
или кого? И тут в высказываниях спикеров 
сквозь плотную стену оптимизма прорывались 
порой тревожные нотки. Например, министр 
финансов Антон Силуанов отметил, что если 
увеличить дефицит бюджета, то это приведет 
к росту инфляции, и расплачиваться за такое 
решение будут население и бизнес. Другой же 
вариант — увеличить налоги, но «за это тоже 
они заплатят».

Социалка вне повестки

Понятно, что у бизнеса, особенно у круп-
ного, широко представленного на форуме, 
свои специфические интересы. На ПМЭФ го-
ворилось очень много правильных и красивых 
слов, которые касались перспектив в сфере 
управления и развития предпринимательства, 
цифровизации и искусственного интеллекта, 
экспорта и логистики. Но для большинства рос-
сиян важнейшие экономические вопросы — это 
уровень их жизни и доходов. И обычные люди, 
живущие в очень непростой экономической 
реальности, ждали соответствующих заявле-
ний с высоких трибун: будут ли индексировать 
пособия и пенсии работающим, поднимут ли 
зарплаты бюджетникам, проведут ли внеоче-
редные выплаты особо нуждающимся. Ждали, 
но не дождались! В речах министров и руково-
дителей ведомств об этом вообще ничего не 
говорилось. Правда, президент Путин не обо-
шел социальные проблемы молчанием. Глава 
государства напомнил о минимальном размере 
оплаты труда (МРОТ), индексацию которого 
проиндексируют на 18% в 2024 году. Однако 
это не новость — о таком шаге было известно 
еще в феврале. Также Путин предложил выпла-
чивать пособие на детей независимо от роста 
доходов семей. Это, конечно, благая весть, 
но явно для ограниченного круга российских 

домохозяйств. Еще президент сказал вдох-
новляющие слова про «экономику высоких 
зарплат», но это, скорее, было пожелание и 
призыв, а не реальный набор шагов по повы-
шению заработков людей. На этом, собственно, 
все меры государства в отношении поддержки 
своих граждан оказались исчерпаны. 

Вся остальная повестка мероприятий 
форума была очень далека от жизни просто-
го населения. Конечно, такое положение дел 
можно списать на специфику ПМЭФ: мол, здесь 
обсуждается бизнес-повестка. Но не стоит 
сомневаться: если бы в загашнике у властей 
имелись хоть какие-то новые меры поддержки 
населения, они бы не преминули их «вытащить 
из рукава», невзирая ни на какую специфику. 

И то, что таковых тезисов не прозвучало, 
тревожный сигнал. Очевидно, что в условиях 
растущего (ну или, по крайней мере, не сни-
жающегося) дефицита бюджета правительству 
явно не до щедрых шагов в сторону населения 
— заткнуть бы образовавшиеся дыры!

По словам Максима Орешкина, правитель-
ство в ближайшие месяцы должно определить-
ся, какие отрасли могут развиваться без помо-
щи от государства. А Минфин и Минэкономики 
должны составить список неэффективных и 
избыточных статей расходов, не помогающих 
трансформации экономики. Но особенно об-
разным и откровенным на бизнес-завтраке в 
рамках ПМЭФ был заместитель председате-
ля Правительства РФ Дмитрий Чернышенко: 
«Поросеночек маленький, и на всех не хватит. 
В условиях дефицита бюджета придется отка-
заться от многих расходов, и даже в социальной 
сфере, не буду пока никого пугать и говорить, 
от чего именно. Все решит эффективная ка-
либровка принятия решений». 

Эффективная калибровка — если кто не 
понял, это означает: какие расходы сокращать 
в первую очередь, а какие — попозже. Из всего 
этого следует неутешительный вывод: рассчи-
тывать на государственные подарки населению 
в ближайшей перспективе не следуют. Оста-
ется лишь надеяться на то, чтобы не забрали 
то, что уже есть.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Санкт-Петербург — Москва.

«ПОРОСЕНОЧКА НА ВСЕХ НЕ ХВАТИТ»
О чем говорили и о чем промолчали 

на Международном экономическом форуме 
в Санкт-Петербурге
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Заголовки новостей звучат ра-
достно и бравурно: мол, с каж-
дым месяцем все больше и боль-
ше людей выбирают российскую 

косметику и бытовую химию, скоро-скоро мы 
избавимся от благоговения перед француз-
скими духами и немецкими лаками для волос. 
Однако на практике все оказывается вовсе не 
так радостно. 

Из Германии или из 
поселка городского типа?

Когда с прилавков исчезает любимый крем 
для рук или шампунь, выбрать новый не так-то 
просто. Да и с выбором бытовой химии есть 
проблемы: ассортимент стиральных порошков 
или средств для мытья посуды заметно поре-
дел. Магазины борются с этим, заказывая товар 
параллельным импортом: как будто из Герма-
нии, но окольными путями, через Казахстан. 
Благодаря этому мы продолжаем получать 
продукцию из Европы, но через другие страны 
и с более высокой ценой. Такие товары еще 
называют товарами «серого рынка».

Вот один из известных магазинов масс-
маркета, торгующий недорогой косметикой 
и бытовой химией. Вроде бы здесь делает 
покупки не та публика, для которой стало бы 
проблемой исчезновение «Шанели» и «Диора», 
но и она ощущает дискомфорт. От цен, сокра-
щения ассортимента, непредсказуемости — от 
чего угодно.

— Первое, на что мы обратили внимание, 
— цены. Нам приходилось работать в ночь, 
каждый день обновлялись примерно десять 
тысяч ценников, тогда как обычно максимум 
сто. Утром бабушки ругали нас, будто это наша 
прихоть — завышать цену, — рассказала кон-
сультант магазина, представившаяся Верони-
кой. — Спустя какое-то время начали заканчи-
ваться товары на складе. Раньше привозили в 
пять раз больше коробок, полки ломились от 
обилия продукции. Сейчас же мы постоянно 
слышим вопрос: «Вы закрываетесь?..» Нет, 
просто товаров стало меньше. На товары для 
мужчин без слез не взглянешь: если известные 
бренды косметики в краткие сроки заменили 
другие фирмы, то про мужские бритвы и гели 
для душа просто решили не вспоминать.

Действительно, на полках пусто, пред-
ставлены в большинстве своем только отече-
ственные производители. Однако остаются 
и товары с надписью «Сделано в Германии» 
(и не только), только вот качество у них ста-
ло гораздо хуже. Вот, например, лезвия для 
станков, по мнению мужчин, не выдерживают 
никакой критики. 

— Раньше было лучше. Качество капиталь-
но изменилось, непонятно, за что мы платим 
такие деньги, — поделился один из покупа-
телей. — Знаете, как будто их специально за-
тупили, чтобы нам затруднить процесс бритья. 
Написано: «Сделано в Европе»! Да куда там, 
скорее поселок городского типа где-нибудь 
на Севере…

Самое большое пространство в магазине 
занимают шампуни и средства по уходу за 
волосами. Я взяла первый попавшийся баль-
зам и посмотрела на обратную сторону, чтобы 
узнать, где его произвели. Вся информация 

на упаковке написана на французском языке, 
только сверху прилеплена этикетка с пере-
водом. Сразу за этим бальзамом стоял точно 
такой же, но с привычной для нас упаковкой: 
все переведено на русский. 

— Скажите, эту фирму часто покупают? 
— задаю вопрос продавцу. 

— Да, она довольно популярна, многие 
хвалят.

— А в чем разница между двумя этими 
упаковками?

— Если раньше поставки косметики в 
Россию были официальными и фирмы выпу-
скали флаконы специально для нас на русском 
языке, то сейчас мы их получаем обходными 
путями. Поставщикам приходится наклеивать 
на упаковку перевод. Многие боятся покупать 
из-за этого, не доверяют, сомневаются, что 
товар соответствует прежнему качеству. В 
основном это люди старшего поколения. Мы 
пытаемся объяснить, что изменился только 
язык, на котором написан текст, а функционал 
остался прежним. Однако если на полке стоят 
старые и новые упаковки, люди берут более 
знакомое. 

Я подошла к покупательнице, которая 
долго находилась в магазине, она уже набрала 
целую тележку различных товаров, разгляды-
вала вместе со мной шампуни и взяла именно 
тот, к которому у меня появились вопросы. 

— Вы уже пробовали этот бальзам?
— Да, конечно, почему спрашиваете?
— Вас не смущает, что весь текст на упа-

ковке написан на французском языке?
— Почему меня это должно волновать? 

Он все так же смягчает волосы и улучшает их 
качество — какая разница, на каком языке на-
писан состав? Такая же ситуация была с колой, 

когда из ближайших стран везли, наклеивали 
сверху бумажки на русском. Она не отличалась 
по вкусу от той, что была раньше у нас. Я искала 
ее по всем магазинам, ведь русские аналоги 
слишком сладкие…

СТМ — что это такое?

Магазины часто продвигают собственные 
торговые марки (СТМ). Они существовали и 
раньше, причем не только в России, но за по-
следние полтора года их количество увели-
чилось на 20%. Задача СТМ — предложить 
покупателям новую продукцию от магазина и 
хотя бы визуально компенсировать дефицит. 
Причем требований к ним даже больше, чем к 
другим брендам. Они должны быть не только 
конкурентоспособными и качественными, но и 
доступными по цене. Среди товаров СТМ чаще 
всего можно найти кремы, гели для душа и то-
вары повседневного пользования (прокладки, 
зубные щетки, ватные диски и т.д.). 

Выбор средства по уходу за лицом — это 
очень тонкая и кропотливая процедура. Нужно 
много раз ошибиться в выборе крема, чтобы 
найти тот самый. Я поговорила с покупатель-
ницей, которая ходила от стеллажа к стеллажу 
на протяжении десяти минут.

— Я заметила, что вы тут уже довольно 
давно, — что-то определенное ищете?

— Да, у меня очень чувствительная кожа, 
около года не могу подобрать себе подходящий 
крем. Раньше пользовалась французской кос-
метикой, но она пропала с российского рынка. 
Подруга советовала попробовать белорусскую, 
но от нее у меня краснеет лицо, хотя средство 
вроде заявлено как гипоаллергенное. Все не 
могу понять: это производители врут или у 
меня такая особенная кожа?

— Сильно на вашей жизни сказалось 
импортозамещение?

— На жизни — не сильно, всегда можно 
найти замену, уверена, что и крем для лица я 
подберу. Сильно отразилось на профессии: я 
парикмахер. Ушли все бренды, с которыми я 
привыкла работать. Долгое время, когда кли-
енты просили советы по уходу за волосами, я 
по привычке называла те фирмы, продукцию 
которых у нас в стране больше не купить. Нужно 
было резко перестраиваться и изучать новые 
бренды, которые будут хорошо сказываться 
на качестве волос. Есть хорошие фирмы, ко-
торые можно порекомендовать, однако те, что 
были раньше, мне как парикмахеру нравились 
больше.

За дешевизной скрывается 
подделка?

Напротив средств по уходу за кожей лица 
— три стеллажа парфюмерии, и оттуда до-
носится очень резкий запах. Оборачиваюсь и 
вижу двух женщин, вдохновенно распыляющих 
что-то из яркого флакона. По обрывку разгово-
ра понимаю: ищут подарок мужчине. 

— Я видела этот парфюм в другом мага-
зине, там он стоил десять тысяч, а тут всего 
шестьсот рублей, представляешь? — сказала 
одна из них и поставила тестер обратно на 
полку. — Надо брать! 

Эх, опрометчиво! Тут могут ждать 

неприятные сюрпризы — об одном таком эпи-
зоде рассказала «МК» москвичка по имени 
Жанна. По словам девушки, она также покупала 
духи в подарок, но в этой ситуации получатель 
хотел определенные. В магазине купить не 
было возможности, поэтому она заказала из 
другого города с доставкой и забрала заказ 
из постамата (так что предъявить претензии 
на месте было некому). Когда принесла до-
мой, оказалось, что даже упаковка уже подо-
зрительная: надписи «съехали», целостность 
нарушена… Жанна решила открыть и поняла, 
что запах совсем не такой, как у оригинала, — 
точнее, вообще никакого запаха, просто вода с 
легкой отдушкой. Тогда она поняла, почему на 
сайте было написано «SALE», и вместо 30 тысяч 
рублей отдала всего 12 (хотя тоже немало!).

С претензией покупательница решила 
обратиться в розничный магазин той же 
сети. Однако менеджеры и консультанты 
отнекивались, говорили, что так оно и 
должно быть.

— Менеджер принесла тестер — он 
точно так же пах «ничем». Она мне сказа-
ла, что этот парфюм так и пахнет. Будто у 
него произошел ребрендинг, туда была 
введена молекула, которая усиливает 
запах тела. Короче, если вам не нравит-
ся этот запах, то имейте в виду, что так 
пахнете вы. Вот куда жаловаться, если 
они утверждают, что так и должно быть? 
Мы ведь не знаем, какой был последний 
ребрендинг, Европа нам не докладывает. 
Но я точно помню, что еще пару лет назад 
аромат был совсем иным!

Да, цена у подделки явно 
приятнее, но это не значит, что 
товар будет соответствовать свое-
му качеству. В ситуации Жанны оказалось, что 
флакон легко раскручивается — стало быть, 
внутри может быть любая жидкость, подмену 
осуществить легче легкого. Отсюда можно 
сделать вывод, что лучше переплатить, чем 
потом разочароваться в товаре и лишний раз 
потратить деньги.

Такая же проблема может подстерегать 
покупателей декоративной косметики. В торго-
вом зале — около шестнадцати фирм, но сразу 
бросается в глаза один, безумно похожий на 
ушедший с российского рынка «Мэйбелин». 
Упаковки практически идентичные: цвет, фор-
ма, оформление. Ценник гораздо ниже, чем у 
известной фирмы, что, скорее всего, связано 
не только с наценкой на бренд, но и с каче-
ством. В составе ничего плохого не увидела, 
решила спросить у консультанта, почему же 
эта фирма так похожа на «Мэйбелин» и как к 
ней относятся люди.

— Мы тоже сначала удивились такому 
сходству. Почитали отзывы — в основном го-
ворят, что это жалкая подделка. Людей сложно 
обмануть: хоть упаковка и похожа на «Мэй-
белин», эту фирму не особо жалуют. Подхо-
дят, смотрят — и не берут. По пальцам можно 
пересчитать, сколько раз ее покупали, хоть и 
ценник не кусается. 

— Много новых брендов косметики 
появилось после ухода проверенных?

— Да, конечно, надо же чем-то заполнять 
полки. Появилось много китайской косметики. 
Кому-то нравится, кому-то нет, но приходится 
выкручиваться. Начали чаще покупать товары 
белорусского производства, помады у них 
действительно хорошие. Правда, многие на 
запах жалуются.

— Какие еще ушедшие фирмы часто 
ищут покупатели?

— На какое-то время уходила популярная 
польская краска для волос. Вопросы о ней воз-
никали так часто, что у меня появились мысли, 
будто других фирм вообще не существует. 
Однажды заходила женщина и спрашивала у 
абсолютно всех консультантов, почему ее нет 
в наличии, — ответ был у всех один: «Санкции». 
Сейчас поставки, к счастью, возобновили, но 
за время их отсутствия появились еще три 
новые фирмы красок для волос — не сказала 
бы, что они хуже.

В противоположном конце зала громко 
ругалась женщина: она держала в руках сти-

ральный порошок в маленькой коробке и 
разговаривала с консультантом. Покупате-
ли то и дело обращали на них внимание.

— Как это понимать?! Я всегда по-
купала именно этот порошок, он 
стоил семьдесят рублей, сейчас — 

уже дороже ста. При том, что он 
перестал отмывать даже слабые 
пятна, одежда пахнет ужасно, так 
эта гадость еще и подорожала! 
Почему?!

— Не мы отвечаем за цену 
товара, не хотите попробовать 

приобрести другой по-
рошок? У нас есть 
более дешевые.

— Нет, я всег-
да покупала именно 

этот, не хочу пробовать ни-
чего другого! Я им пользуюсь уже лет десять, 
многие пробовала, но устраивал только он. В 
прошедшем времени! Дочка тоже говорит, что 
цена кондиционера для белья поднялась на 
100 рублей! Как так можно? Это же обычные 
бытовые вещи, скоро за туалетную бумагу 
будем половину зарплаты отдавать. Вот во 
времена моей молодости не меняли ценники 
каждый день! Цену печатали на товаре, и ни 
у кого не возникало вопросов, где же найти 
дешевле…

Женщина вложила в руки консультанта 
коробку порошка и спешно покинула магазин. 
Продавцы уже привыкли к подобному отноше-
нию покупателей. Девушка поставила коробку, 
устало взглянула на меня и ушла заниматься 
своими делами. Действительно, очень сложно 
найти товар, который полностью удовлетворяет 
твои потребности. Цены растут, а качество 
меняется, и не всегда в лучшую сторону. 

Дарья СТОЛБОВА. 

МЫЛЬНЫЙ ПУЗЫРЬ
импортозамещения

Вице-премьер 
Виктория 
Абрамченко.

Вице-премьер 
Дмитрий 
Чернышенко.
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Эффективная работа топливно-энергети-
ческого комплекса имеет важнейшее значение 
для государства, гарантируя экономическую 
стабильность и благополучие граждан. Круп-
ные отраслевые компании развивают произ-
водство, инвестируют в импортозамещающие 
технологии. Росатом и его предприятия при-
нимают активное участие в этой работе.

На ПМЭФ при поддержке госкорпорации 
прошла пленарная сессия «Роль атомной про-
мышленности в обеспечении технологиче-
ского суверенитета и технологии будущего».

Так, например, глава Росатома Алексей 
Лихачев напомнил, что президент Путин по-
ручил довести долю атомной энергетики в 
энергобалансе страны до 25% к 2045 году. 
Между тем уже к середине 2030-х годов доля 
атомной генерации составит 22–23%.

«Стремясь к достижению этих целей, нам 
нужно будет постоянно делать поправку на 
других участников рынка электроэнергии, сле-
дить за тем, как будет расти потребление и как 
будет расти экспорт в евразийском простран-
стве, — сказал он. — Стройки запущены: еще 

два блока строятся в Ленинградской области, 
два блока на Курской станции, расширяются 
Смоленская и Кольская АЭС, будет построен 
энергоблок с быстрым реактором БН-1200 
на Белоярке и первый в мире энергоблок с 
реактором четвертого поколения БРЕСТ-300 
в Томской области».

Сейчас 31 страна эксплуатирует атомную 
энергетику и порядка 30 стран собираются 
ее создавать у себя, отметил руководитель 
департамента по атомной энергии МАГАТЭ 
Михаил Чудаков. По его словам, идет сдвиг 
в Африку, в Азию. Они стремятся к энергоне-
зависимости и зеленой энергетике.

«Многие страны стремятся к малой 
энергетике, мы работаем с ними и видим 
положительный сдвиг. Атомная энергети-
ка вытаскивает страны и регионы на новый 
экономический уровень. Самый выдающийся 
пример — Южная Корея», — добавил он.

Замминистра промышленности и торгов-
ли Михаил Иванов отметил успехи Росатома 
в сфере импортозамещения.

«Госкорпорация активно участвует в ос-
воении производства высокотехнологичного 
оборудования для СПГ, — сказал он. — Уже в 
этом году Росатом запустит серийное произ-
водство насосов отгрузки СПГ. Это лишь малая 
толика всей работы, которую госкорпорация 
осуществляет в области машиностроения и 
освоения высоких технологий».

Участники дискуссии сошлись во мнении, 
что атомная промышленность играет важ-
ную роль в обеспечении роста заказов для 
смежных отраслей промышленности. Антон 
Алиханов, губернатор Калининградской об-
ласти, отметил важность присутствия атомной 
отрасли для региональной экономики.

Людмила ФРАДКИНА.

Продукты и сервисы российского 
производства, импортозамещение, 
технологический суверенитет — все 
это представляет собой основной 
вектор развития отечественной эко-
номики. Немаловажную роль в этом 
процессе играет именно атомная 
промышленность. При поддержке 
Росатома на ПМЭФ-2023 прошла 
пленарная сессия, на которой экс-
перты обсудили вопросы создания 
целостной системы экономическо-
го развития и роль в ней проектов 
в сфере зеленой энергетики (в том 
числе ядерной).

СОБЫТИЕ
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Энергетическая панель является одним 
из самых представительных мероприятий на 
ПМЭФ и традиционно собирает сотни руко-
водителей крупнейших мировых компаний и 
видных экспертов для обсуждения тенденций и 
перспектив нефтегазовой отрасли. В мероприя-
тии в этот раз приняли участие руководители 
и топ-менеджеры китайской CNPC, индийской 
Indian Oil, азербайджанской SOCAR, Кенийской 
нефтяной компании, представительные деле-
гации из Венесуэлы, Монголии, Азербайджана, 
Китая, Никарагуа, Индонезии, Бразилии. 

Как всегда, в центре Энергопанели оказал-
ся доклад Игоря Сечина под названием  «Содом 
и Гоморра на энергорынке: божья кара или орга-
низованный хаос? Спасайся, кто может». Глава 
«Роснефти» сообщил, что миру необходимо 
констатировать: рыночная экономика больше 
не работает в качестве основного механизма 
глобального регулирования и движения капи-
тала. Высокая инфляция, разрыв глобальных 
цепочек, высокие процентные ставки, риски 
дефицитов практически любого сырья – на 
этом фоне главным приоритетом становится 
безопасность. При этом главным ее гарантом 
выступает именно государство.

Мировой спрос и цены на нефть будут 
только расти, а наращивать добычу жидких 
углеводородов в мире в долгосрочной перспек-
тиве способны только некоторые страны, в том 
числе – Россия, спрогнозировал Сечин.

Глава «Роснефти» сообщил, что рекорд-
ные запасы нефти в Венесуэле, превышаю-
щие запасы Саудовской Аравии, остаются под 
сильнейшим давлением США. В ожидании гло-
бального дефицита и при отсутствии потен-
циала собственного роста добычи ExxonMobil 
усиливает контроль за ресурсами в соседней 
Гайане. Однако прогнозируемый рост добычи в 
Гайане будет нивелирован снижением добычи 
в Мексике, Канаде, Норвегии и других странах, 
отметил глава «Роснефти».

«Таким образом, потенциал долгосрочного 
роста добычи жидких углеводородов в мире 
фактически имеется только у некоторых стран 
ОПЕК, а также у России, где ресурсная база 

новых проектов сопоставима с ресурсной базой 
всех новых регионов перспективной добычи в 
мире», – сказал Игорь Сечин.

В качестве ключевой причины неизбежного 
дефицита энергоресурсов и роста цен на нефть 
глава  «Роснефти» назвал недоинвестирование 
отрасли. Он особо отметил, что недоинвести-
рование происходит не только в добыче, но 
также и в геологоразведке, что уже привело к 
недовозмещению добычи приростом новых за-
пасов. Объемы поисково-разведочного бурения 
неуклонно снижаются, а их акцент направлен на 
все более и более глубоководные акватории.

Как отметил Игорь Сечин, странам ОПЕК 
становится сложнее достигать общих решений 
из-за различий в структуре экономики и дина-
мике добычи. Так, ближневосточные страны 
ОПЕК наращивают добычу и диверсифицируют 
свои экономики, развивая ненефтяной сектор, в 
то время как африканские страны ОПЕК устой-
чиво снижают добычу, утрачивая свой вес на 
мировом рынке нефти.

В этой связи глава «Роснефти» считает 
целесообразным обеспечить мониторинг не 
только квот на добычу, но также объемов экс-
порта нефти, учитывая различные размеры 
внутренних рынков. Поскольку ряд стран ОПЕК+ 
поставляет на экспорт до 90% добываемой 
нефти, а Россия в то же время поставляет на 
рынок около 50%, что ставит нашу страну в 
менее выгодное положение при действующем 
механизме оценки влияния и доступа к ключе-
вым рынкам сбыта.

«Несмотря на рекордную обеспеченность 
Ближнего Востока запасами нефти (у Саудов-
ской Аравии и ОАЭ кратность запасов состав-
ляет около 70 лет, у Кувейта и Ирака – около 100 
лет), перед человечеством уже в ближайшие 
годы остро встанет проблема дефицита мощ-
ностей добычи, и страны ОПЕК уже не смогут 
удовлетворить растущий спрос», – сказал Игорь 
Сечин.

Интересно, что на фоне прогнозов о росте 
дефицита нефти Сечин считает, что идея «зеле-
ного перехода» – это утопия, что лишь осложнит 
мировую ситуацию с ТЭК. Попытка реализации 

Западом утопии о «зеленом переходе» уже при-
несла катастрофические последствия для мира, 
а действиями безответственных регуляторов 
был введен по сути запрет на инвестиции в 
традиционную энергию.

По его мнению, адепты «зеленого энер-
гоперехода», не имея ясно очерченных целей, 
состоятельных технологий и понимания долго-
срочных последствий своих действий, запу-
стили процесс, который породил кризисные 
явления в мировой энергетике и раскрутил 
инфляцию на мировых рынках.

«Углеродная нейтральность недостижима 
в мировом масштабе с учетом текущего пула 
«зеленых» технологий – многие необходимые 
технологии все еще находятся на стадии опыт-
ных разработок», – отметил Игорь Сечин.

В то же время нефтегазовые технологии 
в настоящее время находятся на пике своего 
развития, по технико-экономической эффектив-
ности им нет равных, а по физическим показа-
телям – плотности энергии и теплоте сгорания 
– их могут превзойти только неосвоенные пока 
водород и термоядерный синтез.

Касаясь будущего валют, спикер считает, 
что уход от расчетов в долларах, формирование 
новых платежных механизмов и создание новых 
логистических цепочек позволят минимизиро-
вать новые риски кризисных явлений.

«Новые риски инициируют необходимые 
решения по их минимизации. Таковыми явля-
ются формирование новых платежных механиз-
мов, уход от доллара, создание новых безопас-
ных логистических цепочек, обеспечивающих 
выход на новые рынки», – сказал он.

По его мнению, те преимущества, ко-
торые ранее имела Европа и которые были 
основой конкурентоспособности европейской 
промышленности, теперь начали получать 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона. 
Сечин подчеркнул, что все то, что привыч-
но было считать признаками либеральной 
демократии и свободного рынка, переста-
ет существовать. Происходит уничтожение 
основ международного контрактного пра-
ва, в частности разрушение арбитражной 

системы, уничтожение всех институтов ры-
ночной экономики.

Поделился Сечин и своим видением о том, 
какие стартовые условия должны выполняться, 
чтобы валюта могла претендовать на статус но-
вой резервной. Для этого у страны должна быть 
достаточно крупная и устойчивая экономика, а 
также должны быть обеспечены свободные и 
безбарьерные операции с капиталом.

«Перспективными становятся валюты, 
обеспеченные товарными и сырьевыми по-
токами, что дает им вес и ликвидность. Это 
прежде всего – юань. Рубль – одна из самых 
ресурсообеспеченных валют», – заявил глава 
«Роснефти».

Однако, по мнению Игоря Сечина, есть как 
минимум 2 проблемы – это геополитическое 
давление со стороны действующего гегемона и 
риски, связанные с отсутствием таргетирования 
курса рубля, что не позволяет ему обеспечивать 
трансграничное кредитование, препятствует 
превращению рубля в региональную расчет-
ную систему.

Затронул глава «Роснефти» и кризис всей 
финансовой системы США. Недавнее согла-
шение о временной отмене потолка госдолга 
в Штатах означает, что Федеральное казначей-
ство займет на рынке порядка 2 трлн долларов 
уже в этом году. Это может вызвать новый отток 
депозитов, так как средства будут вложены в 
новый долг, что еще сильнее ослабит банков-
скую систему.

Глава «Роснефти» подчеркнул, что сам по 
себе выпуск долговых обязательств является 
абсолютно нормальным системным способом 
развития экономики и многие годы темпы роста 
долгов в мире соответствовали темпам роста 

ВВП. Однако в последние 20 лет так называе-
мые развитые страны, и в особенности США, 
начали явно злоупотреблять своим положением 
в финансовой сфере, резко начав наращивать 
долги и инфляционно раздувать стоимость 

активов.
Международное кредитное рейтин-

говое агентство Moody’s пересмотрело 
оценку перспектив банковской индустрии 
США: прогноз по сектору был понижен до 
негативного уровня. Дальнейший рост 
процентных ставок вызовет новую волну 
банкротств банков.

«Нет сомнений, что монетарные вла-
сти США способны до известных пределов 
купировать эти проблемы. На пике кризиса 
в марте ФРС влила в финансовую систему 
около 0,5 трлн долл. Однако это парал-

лельно ограни-
чивает возмож-
ности борьбы с 
инфляцией. Пе-
риоды высокой 
инфляции случа-
лись и ранее, хотя 
последнее время 
о них забыли на 
Западе, но никог-
да они не сопрово-
ждались долговым 
кризисом такого масштаба», – заключил 
Игорь Сечин.

Также он отметил, что разрыв глобальных 
цепочек торговли энергоресурсами очевиден 
на примере США, которые буквально «подса-
дили» на свой газ Европу. В результате отказа 
от российского газа и отсутствия других ис-
точников СПГ появилась полная зависимость 
европейской энергетики от поставок энерго-
ресурсов из США.

Из-за роста энергетических затрат в ЕС 
закрылся ряд энергоемких производств. В 
декабре 2022 года производство химической 
продукции снизилось на 18%, а выпуск чугуна и 
стали – на 17% к декабрю 2021 года, говорится 
в докладе. Снижение потребления привело к 
падению цены. 

«Несмотря на значительное падение цен 
на газ в Европе в 2023 году, спрос за январь-
март в среднем был на 17% ниже среднего 
уровня за 2017–2022 годы. Деиндустриали-
зация на фоне пониженного потребления 
газа привела к началу рецессии в крупней-
шей экономике Европы. Так, ВВП Германии 
в I квартале 2023 года снизился на 0,3% по 

сравнению с предыдущим кварталом (по-
сле сокращения на 0,5% в IV квартале 2022 
года). Таким образом, экономика Германии 
вошла в рецессию. Бегство энергоемких 
производств из ЕС сделает европейскую 
экономику еще более слабой и уязвимой», 
– сообщил Сечин.

Наконец, «вишенкой на торте» докла-
да Игоря Сечина стала презентация им до-
рожной карты повышения эффективности 
российской энергетики. Реализация пунктов 
плана позволит обеспечить промышленность 
и бытовых потребителей дешевой и доступ-
ной энергией. Он выделил главные пункты, 
достижение которых является ключевым фак-
тором в развитии отечественной отрасли.

Во-первых, это необходимость скорей-
шего создания международной платежно-
расчетной системы, которая была бы неза-
висимой от токсичных валют. Во-вторых, для 
развития системы страхования и межстра-
нового взаимодействия ТЭК необходима 
поддержка Центрального банка, но также 
важно и активное вовлечение самих участ-
ников рынка. В-третьих, необходимо обеспе-
чить доступность кредитов, так как высокая 
стоимость заимствований – основной тормоз 
промышленного развития и, безусловно, 
один из основных вопросов экономической 
политики. Также Сечин выделил системные 
проблемы и ценообразование в электроэнер-
гетике, упомянул важность перенастройки 
налоговой системы и заявил о необходимо-
сти развития вну- треннего рынка газа и 

газификации. 
Председатель 

совета директоров 
CNPC Дай Хоулян на-
звал «очень глубоким 
и важным» по содер-
жанию доклад Сечи-
на, который «факти-
чески затронул все 
основные проблемы 
и энергетической, 
и экономической 
сфер». Глава CNPC 
также заявил о не-

обходимости реализации осмысленного 
энергоперехода. «Мы не говорим о том, что 
в будущем не нужны будут традиционные 
виды энергетики, просто произойдет из-
менение долей», – отметил он, добавив, что 
мир находится в стадии глубоких перемен, 
которых не было последние сто лет. В связи 
с этим необходимо углублять энергетическое 
сотрудничество между Россией и Китаем в 
области нефти и газа, а также новых источ-
ников энергии, добавил он.

Советник компании «Адвантиж Энерджи» 
Мартин Вайвировски назвал невероятно зна-
чимыми изменения, происходящие сегодня 
в энергетическом секторе. Среди основных 
признаков этого проблемного времени Вай-
вировски выделил нехватку энрегоресурсов и 
существенное недоинвестирование отрасли. 
Тем не менее, по словам эксперта, россий-
ская нефтяная отрасль ведет себя относи-
тельно успешно по сравнению с остальным 
миром. И, например, флагманский проект 
«Роснефти» «Восток Ойл» станет одним из тех 
проектов, способных обеспечить миру энер-
гобезопасность, подытожил Вайвировски.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Огромное количество вопросов ежегодно поднимается на Петербургском 
международном экономическом форуме (ПМЭФ). В этом году важнейшей 
частью дискуссии стало обсуждение будущего топливно-энергетического 
комплекса. Как повлияла геополитическая ситуация на развитие ТЭК, что 
ждет отрасль в условиях ухода от расчетов в долларах и какие шаги необхо-
димо предпринять для повышения эффективности отечественной энергети-
ки, в своем традиционном докладе на ПМЭФ рассказал глава крупнейшей 
нефтяной компании страны «Роснефть» Игорь Сечин.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БУДУЩЕЕ ТЭК: 
ГЛАВА «РОСНЕФТИ» РАССКАЗАЛ 

О СОВРЕМЕННЫХ ВЫЗОВАХ 
ЭНЕРГООТРАСЛИ  

И СПОСОБАХ ИХ РЕШЕНИЯ
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c 1-й стр.
Разница лишь в том, во что его 
оставшийся без управления ав-
тобус въехал — в столб, в другое 
транспортное средство, в люд-

ное место или свалился в кювет, — от этого 
зависит количество пострадавших. В случае 
с трагедией субботним вечером 17 июня на 
пути неуправляемого автобуса оказалась фура 
с открытой грузовой платформой, и не едущая, 
а припаркованная на обочине возле 
бензоколонки.

Основной удар принял на себя сам во-
дитель — 60-летний Нури Окуйдан. Шансов у 
него не было: краем грузовой платформы его 
буквально впечатало в водительское сиденье, 
и, по свидетельству очевидцев, без помощи 
специальных служб вытащить его не удалось. 
Пятерым раненым из числа пассажиров до 
приезда «скорой» помогали соседи по ав-
тобусу, которым повезло отделаться легким 
испугом, а также сотрудники автозаправочной 
станции. Они и потушили пожар, который по-
сле удара начал распространяться из води-
тельской кабины в салон.

— Грузовик подъехал всего минут за 10 
до автобуса, — рассказывает сотрудник за-
правки Садик Дыму. — Такие огромные фуры 
обычно встают на обочине, иначе займут всю 
площадку с бензоколонками. Услышав грохот, 
мы сразу вызвали экстренные службы. Потом 
сами туда побежали — из центра автобуса 
уже шел дым и летели искры, мы испугались, 
что он взорвется. Нам удалось вынести всех 
раненых и потушить пожар. Потом приехали 
жандармы, пожарные и медики, оказали пер-
вую помощь, тяжелых забрали в госпитали 
Манавгата, остальных рассадили на другие 
автобусы до аэропорта. 

— Надеюсь, что все обойдется, но одному 
из пятерых было совсем плохо, — добавляет 
другой работник АЗС. — У нас тут часто аварии 
с автобусами…

— Вы посмотрите даты и места про-
исшествий с туравтобусами разных лет! — 
горячится житель Манавгата, пожелавший 
остаться анонимным. — Всего две недели 
назад автобус, полный туристов, ни с того ни с 
сего врезался в фонарный столб. В прошлом 
году — конец мая, в позапрошлом — август. А 
место все время одно и то же: отрезок хайвея 
D-400 в районе Манавгата. Мы считаем, что 
это проклятое место! 

— И кто же его проклял? 
— Говорят, однажды тут автобус с ту-

ристами сбил местного ребенка — с тех пор 
этот участок дороги мстит туристам. Вот и 
вчера — вдумайтесь, с какой стати Нури Окуй-
дан, всю жизнь проработавший за рулем, не 
снижая скорости, поехал к своей собствен-
ной гибели?! Он был хороший человек и до-
брый мусульманин, не болел, спиртного не 
употреблял…

Местных жителей можно понять: что ни 
лето, то в районе Манавгата — шум, гам и 
напуганные туристы. 31 мая прошлого года в 
этом районе попал в аварию автобус с 13 рос-
сийскими туристами: водитель не справился 
с управлением, машина съехала с дороги, 
повалила два дерева и врезалась в столб, 
11 россиян получили травмы. 2 августа 2021 
года на том же отрезке злосчастной трассы — 
ДТП с автобусом с российскими туристами, 

3 человека погибли. Действительно, если 
задаться целью, то на «проклятом» отрезке 
можно найти автоинциденты разной степени 
тяжести каждое туристическое лето.

По горькой иронии судьбы, на следующий 
же день, в воскресенье, на том же участке 
снова ДТП с туристическим автобусом: на 
сей раз его протаранила на арендованном 
седане туристка из Чехии.

— Если бы я не затормозил, автобусом бы 
подмял под себя машину! — хватается за голо-
ву водитель автобуса, благодаря Всевышнего 
за избавление от греха на душу и описывая 
предшествующую удару ситуацию.

Автобус с туристами ехал от Алании в 
сторону Манавгата, туристка на седане — в 
том же направлении. По каким причинам граж-
данка Чехии догнала и протаранила транспорт, 
никто не понял. По словам водителя, он ехал 
в левом ряду, когда внезапно услышал удар 
с правой стороны, моментально нажал на 
тормоз и только потом увидел под правым 
боком автобуса маленькую машинку с дамой 
за рулем. Отойдя от шока, чешская туристка 
тоже не смогла вспомнить, почему и как все 
произошло, — будто помутнение какое-то!

В воскресном случае всем, можно ска-
зать, повезло: от предложенной госпитали-
зации все участники ДТП, включая водителя 
автобуса и виновницу аварии, отказались. Но 
зловещий отрезок шоссе D-400, который по 
пути в международный аэропорт провинции 
Анталия со стороны Алании, Сиде, Белека и 
других популярных у россиян курортов никак 
не объедешь, остается. И сегодня по нему 
поедут новые автобусы с туристами. Может, 

стоит делать крюк, объезжая «проклятое» 
место?

— У нас все валят на шофера: уснул, плохо 
стало… — вздыхает турецкий водитель круп-
ногабаритного пассажирского транспорта с 
30-летним стажем из Ыллыча Махалле (район 
Манавгата, вдоль которого протянулся губи-
тельный для туравтобусов отрезок дороги в 
аэропорт. — Авт.), которому я адресую свой 
вопрос. — Так намного проще, особенно если 
человек немолодой, как погибший Нури, храни 
его Аллах. 60 лет, жара, работа тяжелая, мало 
ли что может случиться?! Может, с сердцем 
плохо. А выжил бы — без работы остался, 
тут туристов в сезон возить — большая кон-
куренция, молодые поджимают. Но дело-то 
не в нас! 

— И вы про проклятье?!
— Да, про проклятье — в виде неисправ-

ных автобусов. Нам какие дают, такими мы и 
управляем. А арендует и обслуживает их тур-
компания, и если она пожадничала на техос-
мотр, мне это неведомо. Лично я медосмотр 
прохожу, о чем у меня есть справка. А справку 
о состоянии автобуса мне не предъявляют. У 
моего товарища был случай, когда на ходу 
лопнуло колесо, и диск пошел вкось. А вы 
знаете, что это такое, если речь идет о махине 
с полусотней человек на борту?! 

У туристов же свое мнение, и их тоже 
можно понять. До городских легенд и кор-
рупционных схем места, куда они приехали 
на недельку к морю, им дела нет. Но даже по 
дороге из аэропорта и назад они успевают 
понять, что такое вождение по-турецки. 

— Да уж, с такой организацией движения 
у них тут все дороги «проклятые», — ужасается 
россиянка, сейчас отдыхающая в Сиде. — 
Местные водители туристических автобусов 
на дорогу вообще не смотрят. Наш вез с со-
бой рядом мальчишку лет семи — то с ним 
поговорит, то с гидом, то по телефону, то к 
нам обернется всем корпусом. На отдельных 
участках вообще мальчика сажал на колени 
и руль ему давал. При этом пешеходы у них 
по сторонам не смотрят, мопеды носятся 
как попало, вылетая на тротуары, машины 
кидают чуть не посреди дороги — полный 
хаос. Я нашего водилу спрашиваю: как вы 
ездите-то?! А он мне: мы в Азии, здесь все 
по воле Аллаха! 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

АВТОБУСНАЯ ПОРЧА ПО-ТУРЕЦКИ
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«Я являюсь отцом замечательной девочки 
Нади (имя изменено. — Авт.) 2016 года рож-
дения, и на протяжении четырех лет бывшая 
супруга мешает мне исполнять родительские 
права и обязанности, за последние 1 год 9 
месяцев я видел свою дочь один раз, и то по 
онлайн-связи» — так начинается письмо Ми-
хаила к детскому омбудсмену. Его обращение 
не осталось без внимания.

— Мне сказали: приходите вдвоем, по-
пробуем вас как-то примирить. Я говорю: с 
удовольствием! Потом мне перезванивают: 
мама ребенка отказалась, — рассказал «МК» 
Михаил.

Мужчина заверил нас, что у него нет цели 
забрать ребенка у мамы, он просто хочет про-
водить иногда время с дочкой. Есть судебное 
решение, которое дает ему такое право. 

Но дело в том, что 7-летняя Надя не хочет 
общаться с отцом. Это из-за ее мамы, убеждает 
всех Михаил. Ведь у девочки нет никаких основа-
ний ненавидеть или бояться его. Он говорит, что 
«никогда не обижал ни ее, ни ее старшую свод-
ную сестру, ни маму». Да и разошлись родители, 
когда Наде было всего девять месяцев.

«Ты плохой, ты хотел меня забрать от 
мамы! Я только маму люблю, а ты меня не 
любишь! Меня только мама родила!» — гово-
рит девочка папе по телефону, чуть не плача. 
Папа ласково разговаривает с ней и пытается 
убедить, что он ее и ее сестру очень любит и 
никогда не хотел забирать от мамы... 

Михаил уверяет, что ранее у него были 
очень теплые отношения с дочкой — когда ему 
удавалось общаться с ней в 2021 году. 

— А сейчас она говорит, что не хочет меня 
знать, что якобы я ее бил маленькую, что я злой 
и плохой, но это не так! У Нади есть старшая 
сестра Настя (имя изменено. — Авт.) от перво-
го брака бывшей супруги, и ей мама тоже не 
разрешает общаться со мной. Настя меня на-
зывала папой, так что я лишился, получается, 
сразу двух дочек... 

— Почему у бывшей супруги такое враж-
дебное отношение к вам? 

— Мы прожили вместе немного, чуть боль-
ше года. У нас были нормальные человеческие 
отношения. Я ее очень сильно любил. Не стану 
ни в чем обвинять супругу, виноваты мы оба. 
Были конфликты. Без рукоприкладства, но 
мы постоянно ссорились из-за каких-то бы-
товых вопросов... Где-то финансовый вопрос 
вставал. И, собственно говоря, она подала на 
развод в 2017 году, объяснив, что «мы с тобой 
дальше не можем жить». Дочке на тот момент 
было девять месяцев. 

Вот как, со слов Михаила, выглядит лишь 
один из эпизодов «дележа» ребенка:

— Однажды, после того, как я не видел 
дочь девять месяцев, в свой отпуск я приехал 
в Череповец, где они тогда жили. Зашел, взял 
дочку на руки. А она мне говорит: отдай ребенка, 
уходи. Я говорю: «Но я же не видел дочку девять 

месяцев, никуда 
не уйду. А дочка 
просто сидела 
тихо у меня на 
руках. Я ее 
обнял, начал 
выходить из 
квартиры. В 
этот момент 
бывшая су-
пруга ца-
рапает мне 
лицо, и они 
с тещей на-
чинают отби-
рать у меня ре-
бенка... Порвали 
мне футболку... И 
в итоге я отпустил 
дочку — когда теща 
уперлась ногой в стену и 
начала тянуть ребенка за 
ногу… Я позвонил в по-
лицию, сказал, что мне 
не дают общаться с дочерью. Решения суда 
тогда еще не было. Жена с тещей заперлись 
в квартире. Приехала полиция, в итоге мы с 
бывшей поехали в отдел писать заявления. Она 
на меня, я на нее... 

У меня нет долгов по алиментам, я не 
привлекался к административной и уголовной 
ответственности, я уважительно отношусь к 
матери моего ребенка! Но я не могу общаться 
с дочкой нормально уже четыре года! Она не 
видит меня, своего отца, не видит родных ба-
бушку и дедушку, семейные связи рвутся! Это 
какая-то тупиковая ситуация для меня.

Правда, мама девочки Дина (имя измене-
но. — Авт.) обрисовала нам совершенно иную 
картину их взаимоотношений:

— Во-первых, я не запрещаю ему видеться 
с Надюшей. Малышка сама отказывается 

идти к нему на встречу. Я исполняю 
решение суда (от 2021 года) 

и прошу Михаила тоже ис-
полнять эти условия. Есть 

время для звонков Наде 
и время для встреч. 

Как указано в реше-
нии — «с учетом же-
лания и состояния 
ребенка». Все это 
отслеживают при-
ставы. На днях 
Михаилу было 
предложено по-
дать иск о новом 
порядке общения 

на территории уже 
Санкт-Петербурга, 

где и он сейчас на-
ходится, и мы. 

— Почему вы по-
дали на развод? 

— В нашем браке я 
больше двух лет подвер-
галась избиениям и униже-
ниям. Мне было запрещено 
общаться с родственника-

ми, друзьями, коллегами… У меня на руках была 
новорожденная малышка, я работала до самых 
родов. Михаил мог схватить за волосы, ударить 
по лицу. Ночью до пяти утра я бродила с коляской 
вокруг дома, чтобы, не дай бог, не разбудить 
отца-офицера, если маленькая всплакнет. В 
пять утра я готовила ему завтрак и собирала 
обед. Однажды он пнул меня ногой в спину. 
Сорвал на мне злость из-за какого-то события 
на службе. Умолял не обращаться в полицию… 
Но даже в такие моменты я его оправдывала. 
Мне казалось, потом все наладится у нас, он 
обязательно изменится… 

А теперь он постоянно угрожает отнять у 
меня ребенка! При встречах грубо со мной об-
ращается, на глазах у детей. А потом удивля-
ется, почему Надюша его боится. Возможно, 
Надюша не помнит все события подробно, но 
чувство страха, беззащитности, опасности у нее 
ассоциируется с ним. 

Когда он приехал в первый раз на встречу с 
ней, она ушла с ним за ручку, веселая, бодрая… 
Но он не умеет общаться с детьми. Она что-то 
начинает ему рассказывать, он перебивает — и 

о своем: «Знаешь, каждая дочка должна любить 
своего отца». Он много раз нарушал порядок 
общения с ней…

Дина произнесла, чуть не плача, почти такие 
же слова, что и Михаил: «Я не знаю, куда еще 
обращаться и кто нас может защитить?»

Женщина уверяет, что за все время не про-
ронила ни единого негативного слова о Михаиле 
при дочери. А, напротив, уговаривает Надюшу 
пообщаться с отцом.

— Я очень забочусь о своих девочках и ста-
раюсь создать им наилучшие условия, — завери-
ла Дина. — Надюша — веселая, жизнерадостная, 
общительная. Но когда он звонит ей и что-то 
говорит, то она его боится. Даже в садик боится 
идти после этих разговоров с ним — потому что 
ей страшно, что он за ней придет… 

Михаил категорически отвергает обвинения 
в побоях:

— Если бы я действительно бил ее или де-
тей, я думаю, судья не вынесла бы решение, 
согласно которому я могу видеть свою дочь 
четыре раза в неделю. И более того, на наших 
встречах определен порядок общения без при-
сутствия мамы… Бывшая жена не понимает, что 
борется не со мной, а со своей же дочерью; она 
радуется, когда дочка зло мне ответит, когда 
скажет, что не любит меня, когда не захочет 
говорить по телефону! 

В заключении психолого-психиатрической 
экспертизы, которая проводилась по запросу 
Михаила в рамках суда в январе 2023 года, 
есть выводы о вреде этой ситуации для ре-
бенка. Анализ Надиного рисунка, например, 
показал в том числе, что девочка не включила в 
рисунок семьи папу, а понятие «мой папа» она 
ассоциирует с черным цветом или со «злом». 
Индивидуально-психологические особенности 
матери «могут оказывать негативное влияние 
на… особенности психического развития не-
совершеннолетней в установлении детско-
родительских отношений с отцом». 

В выводах комиссии ясно сказано, что 
девочка «утрачивает позитивное отношение 
к отцу, оно носит конфликтный характер с 
элементами негативизма, порождаемые 
матерью с одной стороны». «В связи с этим 
оставление ребенка в соответствии с ее же-
ланием с родителем-индуктором (мамой) 
может противоречить ее истинным жела-
ниям». «Для нормализации гармоничного 
развития детей» во взаимоотношениях с 
отдельно проживающим отцом матери ре-
комендована психотерапевтическая работа. 
Психотерапевт должен помочь ей «прорабо-
тать отрицательные эмоции по отношению 
к отцу девочки». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Семь Я6

Семья Полины живет в селе Глушково 
Курской области. Девушка отучилась в самой 
обычной школе, и 23 мая для нее, как и всех ее 
ровесников, прозвенел последний звонок. 

У Полины редчайший диагноз — анаук-
сетическая дисплазия. В мире таких случаев 
сейчас всего 8–10, а в нашей стране она 
одна. Заболевание это генетическое, 
вызываемое генной мутацией. 

Надо сказать, такая ее 
особенность не меша-
ет Полине чувствовать 
себя со своими свер-
стниками на равных. 
Она очень активная 
и деловая девушка. 
И творческая лич-
ность. А несколько 
лет назад ее при-
гласили сняться в 
сериале «Доктор 
Рихтер», и после 
этих съемок она хо-
чет стать актрисой, 
ну или участвовать 
в каких-нибудь теле-
шоу, концертах звезд… 
Но это пока мечты. И пер-
вая из ее «мечт» — сняться 
с любимым актером Павлом 
Прилучным. Или хотя бы с ним 
познакомиться. 

И ведь не сказать, что ее ма-
ленький рост — это недуг. Никакие 
лекарства она никогда не принимала 
и не принимает, в постоянном лече-
нии не нуждается. Это просто делает 
ее такой вот необычной… 

«МК» побеседовал с мамой Ната-
льей и Полиной о ее жизни. 

— Полина сразу родилась с патологией, 
потому что при рождении ее рост был всего 
42 см, — рассказывает Наталья. — Но диагноз 
нам поставили только через три года. Мы объ-
ездили все курские больницы, обошли всех 
врачей — эндокринолога, генетика, ортопе-
дов… Потом нас направили в Москву в ЦИТО, 
РДКБ, мы сдавали много разных анализов. Нам 
ставили различные диагнозы, вплоть до самых 
страшных. А верный диагноз поставили только 
в Санкт-Петербурге. Наши врачи до Полины с 
такими случаями никогда раньше не сталкива-
лись. А детские врачи из зарубежных стран, с 
которыми мы общались, сказали нам, что им 
известно восемь таких случаев в мире. 

…Полина росла самым обычным ребен-
ком. Единственная особенность, которая у нее 
была, — врожденные вывихи тазобедренных 
суставов. Девочке сделали три операции в 
Санкт-Петербурге. Целый год она провела в 
гипсе, но все это мужественно переносила. 
«Ножки ей поставили на место», — говорит 
Наталья. И после этого ребенок пошел в обыч-
ный детский сад.

В детском саду еще не было заметно 
особой разницы между Полиной и другими 
детьми, все были маленькие по росту…

А вот по поводу первого класса у родите-
лей возникли большие сомнения. 

 — Школа у нас трехэтажная, детей много, 
поэтому мы боялись, что ей там будет неком-
фортно и опасно, — продолжает мама. — По-
этому мы оставили ее на домашнем обучении. 
Но Полина никак не могла понять, почему она 
должна сидеть дома, делать какие-то уроки, 
когда все ее ровесники ходят в школу? И она 

уговорила нас разрешить ей попробовать хо-
дить на занятия в школу, чтобы быть как все.

Мы договорились с администрацией, и 
нам разрешили пару раз в неделю посещать 
школу. Полина походила туда, поняла, что 
там много детей, там есть уроки, перемены. 
И сказала: покупайте портфель, я пойду в 
школу. 

В первом классе Полина была по росту 
почти такой же, как и сейчас. Примерно 76 
см. 

— Чем отличается физическая осо-
бенность Полины от такого заболевания, 
как ахондроплазия? (Аномально низкий 
рост человека — для мужчин 130 см, для 
женщин 120 см, проще говоря, карлико-
вость, но такой термин этих людей очень 
обижает. — Авт.). 

— У таких людей короткие ручки и ножки, 
и их рост составляет больше метра — 1,10, 
1,30 или даже бывает 1,40. Эти люди способны 
жить обычной жизнью. Они самостоятельно 
передвигаются, пользуются транспортом, 
ходят по улицам, в магазины. А представьте 
двухлетнего ребенка, то есть это рост Полины, 
— разве он может подойти к кассе, достать с 
полки продукт? При 80 сантиметрах это со-
всем сложно. Ни дверь открыть, ни в транспорт 
зайти. В школу Полину возила я…

После того как девочка окончила на-
чальную школу, ее мама забеспокоилась, что 
она не сможет наравне с другими ребятами 
переходить из кабинета в кабинет на уроки. 

Но администрация пошла им навстречу: за 
классом, в котором училась Полина, закрепили 
кабинет. С первого класса портфель с учебни-
ками ей помогала носить мама, а в старших 
классах — уже одноклассники…

— Как к ней дети относились? У нее 
появились друзья в школе?

— Конечно. Дети в ее школе нормаль-
ные, добрые. С кем-то она подружилась еще 
с детского сада. Относились к ней дети как к 
обычной девочке. Просто маленького роста. 
В младших классах разница между Полиной и 
остальными учениками не особо ощущалась. 
Потом, где-то в классе седьмом-восьмом, 
когда ее одноклассницы стали взрослеть, уже 
стали появляться какие-то недопонимания, 
разногласия... Полина не подходила под их 
стандарт. Но сейчас, к 11-му классу, это все 
настолько выровнялось, что они в ней увидели 
такую же девчонку, как и они сами. У нее есть 
подружки, все хорошо. 

У Полины есть папа, который во всем ее 
поддерживает, и старший брат (ему 21 год). 
Брат Полины учится сейчас в военном инсти-
туте и живет в другом городе. 

— У них хорошие, теплые отношения, — 
говорит Наталья. — Он мечтал о сестричке, 
обрадовался, когда она родилась. Они очень 
дружны. Он нам всегда с ней помогал — и 
оставался посидеть с ней, и гулял, и играл, и 
с уроками помогал. А сейчас на расстоянии 
он ее еще больше поддерживает. Он к нам 
приезжает, когда у него отпуск. 

«Я играла саму себя, 
но в сериале меня 
вылечили»
— Полина, расскажи про себя. Как ты в 

школе училась, какие любимые предметы 
были? Чем увлекаешься? 

— Оценки средние были — и хорошие, 
и не очень (у Полины нежный детский голо-
сок. — Авт.). Из предметов мне больше всего 
нравилась литература. В детстве я ходила на 
рисование, на танцы, занималась поделками 
из лент. Я даже была лауреатом Всероссий-
ского конкурса «Я Автор», который проходил 
в Москве у Церетели. Я там выставляла свои 
поделки.

— А чем бы ты хотела в жизни зани-
маться? Куда будешь поступать? 

— Я еще пока думаю. ЕГЭ я не сдаю, так 
как мы живем в приграничном районе. Я буду 
сдавать внутренние экзамены в институте. 
Пока рассматриваем разные варианты.

— Я знаю, что ты снялась в одной из 
серий «Доктора Рихтера» в 2019 году. Рас-
скажи, как ты попала в сериал? Это оттуда 
у тебя фото с Алексеем Серебряковым? 

— Да, то фото со съемок. Мы были в Санкт-
Петербурге, там одна девочка такого же ма-
ленького роста организовывала фестиваль 

маленьких людей. Режиссеры увидели мои 
фотографии и предложили сняться в сериале. 
Мы, конечно, с радостью согласились. Вот и 
попали в кино. Приехали на пробы в Москву, 
и меня утвердили на роль. 

— Кого ты играла? 
— Я играла саму себя, девочку с редким 

диагнозом. Задача доктора Рихтера была в 
том, чтобы найти волшебное лекарство, за-
пускающее процесс роста. В сериале меня 
будто бы вылечили, и все стало хорошо.

— Может, ты тогда и дальше хотела 
бы сниматься? 

— Ну, хочется, конечно, посниматься в се-
риалах, фильмах… Но пока нет предложений. 
Мой любимый актер — Павел Прилучный. Мне 
нравится, как он играет, нравятся его роли.

— У тебя есть друзья, подружки? Тебе, 
наверное, многие пишут в соцсетях? 

— Да, есть подружки, конечно. А в соцсе-
тях мне часто пишут даже незнакомые люди, 
желают всего самого хорошего. Я по мере 
возможности отвечаю, благодарю их. Многие 
хотят познакомиться, подружиться. На меня 
уже никто не удивляется, все меня знают, все 
хорошо относятся ко мне.

 — Дома, наверное, все продумано 
для тебя? 

— Да, конечно, у нас дома все приспосо-
блено для меня, чтобы мне было удобно все 
делать. Умывальник у меня свой, к ванной есть 
подход, чтобы я сама могла ею пользоваться. 
Все мои вещи в нижних ящиках и на нижних 
полках и так далее...

 — Мне кажется, главное — быть уверен-
ной в себе, чтобы жить насыщенной жизнью. А 
ты такой и живешь… Кстати, ты не обижаешься, 
когда тебя в прессе называют Дюймовочка?

— Нет, конечно, вообще не 
обижаюсь. 

— Спасибо, Полина, всего тебе доброго! 
Пусть все мечты сбываются…

«Она переживает, что все 
ее друзья разъедутся, 
а она не может»
Но, конечно же, трудностей у семьи, в 

которой живет такая очаровательная Дюй-
мовочка, хватает. И главные еще впереди. 
Это только в журналах да газетах все гладко 
да счастливо. То было детство и школьные 
годы, а впереди всех ее сверстников ждет 
взрослая жизнь…

— Понимаете, у нее сейчас заканчивается 
период коллективной жизни, — говорит мама. 
— Сейчас все ее сверстники разъедутся из 
поселка учиться. Она, конечно, тоже хотела 
бы учиться, как все, поехать куда-то, стать 
студенткой, жить студенческой жизнью… 
Но с ее ростом самостоятельной у нее быть 
не получится. Поэтому ей придется учиться 
заочно, дома. И она очень переживает, что 

останется без друзей…
И плюс, конечно, главная наша пробле-

ма — 8 августа у нее день рождения, ей ис-
полнится 18 лет. И группа инвалидности у 
нас меняется с детской на взрослую. И я не 
понимаю, кто у нас пишет все эти законы? 
Сейчас получается так: как ее мама и опекун 
я получаю пособие по уходу за ней. Если по-
сле 18 лет ей дают, допустим, первую группу 
инвалидности, то я остаюсь опекуном. А если 
вторую или третью, то я уже ей никто. И тогда 
мне как бы нужно выходить на работу, но при 
этом я же должна постоянно находиться с ней 
рядом. Помогать во всем.

Она мне звонит, например, и говорит: мам, 
я не могу кастрюлю достать из холодильника. 
Мам, я не могу чайник достать, потому что 
он полный налит. И все в таком роде. Труд-
ности разные. Или — мам, я хочу туда, меня 
девочки ждут. А она же не может без меня 
туда дойти. И получается, что на работу мне 
никак не выйти… 

Если не получится у нас с первой группой 
инвалидности, то я, конечно, буду бороться. 
На апелляцию буду подавать. 

— Почему могут дать вторую группу 
после 18 лет? 

— Детям ставится детская инвалидность, 
после 18 лет меняется. Я заранее начала инте-
ресоваться этим вопросом, документы соби-
раю… Мне сказали, что ей, скорее всего, дадут 
вторую группу. А вообще ей третья положена. 
Думаю: как третья? Это они так говорят, ис-
ходя из ее роликов, как она фотографируется 
или где-то там ходит, прыгает? А у нас первую 
группу дают тем детям, которые сами себя 
обслуживать не могут… Но они же не видят 
того, что она не может многих вещей без по-
мощи близких делать. Так что нам предстоит 
борьба с комиссией. Я буду добиваться, чтобы 
они воочию ее увидели, повезу ее туда… 

Низкорослые люди с ахондроплазией, 
например, имеют в основном вторую, третью 
группу инвалидности. А, допустим, я общалась 
с Ташей Маяковской (наверное, слышали, мо-
дель маленькая), она немного выше Полинки, на 
пару сантиметров, и у нее первая группа…

 — Извините, что спрашиваю, но что вы 
думаете о ее будущей жизни? Так хочется 
пожелать, чтобы у нее появился близкий 
друг, спутник жизни…

— Конечно, мы думаем об этом. Я думаю, 
что ей кто-то нравится. Вы знаете, есть один 
мальчик из нашего района, он постарше, и 
мы его с Полиной пригласили танцевать с 
ней вальс на выпускном. Потому что ей очень 
хочется станцевать вальс. И сейчас они ре-
петируют, готовятся к выпускному, который 
будет у них 24 июня. 

Я надеюсь, что у нее сложится личная 
жизнь.

Мы общаемся с такими же маленькими 
людьми, как Полина. Есть такой, например, 
Антон Круглов, он и в цирковых выступлениях 
принимает участие, и в КВН. Мы общаемся в 
этом кругу, я им все время говорю: «Ребята, 
вдруг вам понадобится еще меньше крошка 
для чего-нибудь, не забудьте о нас». 

Для меня главное, чтобы она дома не за-
сиделась. Еще я ей говорю: Полина, заведи 
свой блог и пиши в нем!..

…Наталье хотелось бы, чтобы о ее дочке 
узнало побольше людей. И она взгрустнула, 
что в последний раз к ним было такое по-
вышенное внимание, когда Полина пошла 
в первый класс, то есть десять лет назад. 
Мы пообещали, что будем сообщать миру об 
этой уникальной девочке почаще. Обо всех 
важных событиях в ее жизни. Ведь сколько в 
этой крошке силы духа и стойкости, что она 
никогда не унывает и изо всех своих маленьких 
сил старается жить полной жизнью. Старается 
ни в чем не уступать своим высокорослым 
сверстникам. И живет даже еще более яркой 
и насыщенной жизнью, чем многие из тех, кто 
имеет рост под 1,80... 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ИЗ
 Л

ИЧН
ОГО

 АРХИВА

Так бывает, что пары разводятся. И часто это 
происходит, что называется, по-плохому. 
В этих случаях «дележ» ребенка превраща-
ется в настоящие боевые действия, кото-

рые не могут не вредить детской психике... К нам 
обратился военнослужащий Михаил из Санкт-
Петербурга, который рассказал душераздираю-
щую историю о том, как бывшая жена лишает 
его общения с горячо любимой дочкой. У мамы 
же девочки — свой «крик души», которым она с 
нами тоже поделилась. Мы поговорили с обеими 
сторонами, а психолог разобрала эту ситуацию, 
которая, увы, является типичной. 

«Я В ТУПИКЕ!»
Как сделать так, чтобы 
дети бывших супругов 
сохранили и папу, 
и маму 

Комментирует семейный психолог 
Елена Улитова. 

— Было много исследований на тему, как 
влияет развод на детей. Нет каких-то достовер-
ных данных, что сам факт развода имеет суще-
ственное значение и что дети эмоционально 
благополучнее в браке. Гораздо важнее для 
него эмоциональное состояние родителей. 
Если мама и папа в браке конфликтуют, то 
такой брак ничем не лучше развода. И поэтому 
если кто-то думает о психическом состоянии 
ребенка, то задача обоих родителей — со-
хранять спокойные, более-менее дружеские 
отношения при разводе и после него. 

— А многие ли разводятся в наше вре-
мя по-плохому, есть ли такие данные? 

— По моему опыту, сейчас у молодых 
семей стало больше мирных разводов. Люди 
все-таки больше стали разбираться в психо-
логии, стали более образованными. Гораздо 
больше стало семей, в которых эмоциональ-
ное благополучие ребенка становится глав-
ным. И ради его эмоционального благополу-
чия родители готовы договариваться между 
собой, как им себя вести. 

— Что можно рекомендовать тем, кому 
все-таки не удается договориться мирным 
путем, как в данном случае? 

— Стоит привлечь к переговорам какое-то 
третье лицо. Дело в том, что люди в подобных 
ситуациях совершенно не слышат друг друга, 
они не могут разговаривать друг с другом, 

потому что задача чаще всего — не услышать 
партнера, а продвинуть свое мнение. Вместо 
того чтобы слушать предложения и мнение 
другого, чтобы найти оптимальное решение, 
каждый думает примерно так: вот ты только за-
молчи, и тогда я тебе скажу, как правильно. 

Самое интересное в ситуациях «войн» 
между супругами, делящими ребенка, — это 
то, что, как правило, объективной правды нет. 
Есть мнение одной стороны и мнение другой 
стороны. Они просто по-разному оценивают 
ситуацию. Возможно, для мужчины кажется 
пустяком, что он «ее всего-навсего оттолкнул, 
когда она на меня пыталась замахнуться». А она 
считает такое поведение насилием над ней. 

Поэтому очень хорошо, если для раз-
руливания конфликта будет привлечен ме-
диатор или семейный психолог, который 
организует процесс переговоров. В про-
цессе переговоров может возникнуть много 
различных аспектов. Приходится решать 
не только психологические проблемы, но и 
юридические, финансовые и пр.

— Чем вредна для девочки, о которой 
мы говорим, такая ситуация? 

— Часто возникает опасность в том слу-
чае, если один из супругов или даже оба как 
бы «сливают» свои печали на ребенка. И он 
вынужден обеспечивать эмоциональную под-
держку одному или даже обоим родителям. А 
это совершенно непосильный груз, особенно 
для маленького ребенка. И потом, когда такие 

дети вырастают, они даже проговаривают это: 
я была для мамы «мужем», когда папа ушел. 
Заменяла маме папу в плане эмоциональной 
поддержки. 

Конечно, у такого ребенка могут потом 
возникать проблемы в его будущем браке. И 
даже сам факт, что ребенка родители часто 
ставят перед выбором — кто хороший, мама 
или папа, для него это становится большой 
психической травмой. 

Поэтому мне кажется, что в нашем случае 
с этой девочкой, независимо от причин, почему 
мама плохо относится к папе, все равно перед 
папой стоит задача наладить отношения с 
дочкой заново. 

Эмоциональное благополучие или небла-
гополучие родителей — это то, что очень силь-
но влияет на ребенка. И чем меньше ребенок, 
тем больше на него это влияет. Для девочки 
главное, чтобы родитель, который рядом, был 
эмоционально благополучен. 

Поэтому главное, что стоит понять роди-
телям, — чего они хотят добиться, когда ведут 
себя так или иначе? То есть их задача — поду-
мать о последствиях своих действий и взять на 
себя ответственность за эти последствия. 

Если все-таки ты хочешь, чтобы твой ре-
бенок был в порядке, чтобы у него все было 
хорошо с психикой и с его будущим, то стоит 
сделать сознательный выбор, чтобы вести себя 
при расставании если уж не дружественно, то 
по крайней мере разумно, интеллигентно.

Есть такая крошечная девушка — одна на всю Рос-
сию. Ее зовут Полина Скорик, ей 17 лет, и ее рост 
составляет всего 80 см. Это рост двухлетнего 
ребенка. Ее называют Курская Дюймовочка. У нее 

редчайшее, даже уникальное заболевание. Нынешний 
год ознаменовался для Полины выпуском из школы. 
«МК» поговорил с девушкой и ее мамой о том, как им 
живется, как они преодолевают трудности, связанные 
с ее маленьким ростом, какие планы строит Полина и о 
чем мечтает? 

МЕЧТАЕТ 
СТАНЦЕВАТЬ ВАЛЬС

ДЮИМОВОЧКАКак живет 
девушка, 

чей рост 
всего 80 см

Полина 
и Серебряков.

Семья Полины.
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Фильм «Крамер против 
Крамера» (1979 г.): 

классический сюжет про 
разведенную пару, когда герои 

Дастина Хоффмана и Мэрил 
Стрип борются за опеку над 

сыном.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Тянучка» в поясе пи-
жамных штанишек. 4. Одна из координат, ука-
занная в сроке сдачи новостройки. 10. «Кол-
лега» артистизма в оценивании участников 
шоу «Ледниковый период». 11. Вилы, которые 
берут на рыбалку. 13. «Крепеж» между обоями 
и стеной. 14. Мишка, слившийся со снежной 
равниной. 15. «Двойник», испугавший крошку 
Енота. 16. «Директор» православного мона-
стыря. 18. Рыжая подруга медведя в русских 
сказках. 20. Праправнук великого полководца. 
22. Хранитель денег и ценностей какого-либо 
учреждения или организации. 23. Коллега, 
работающий с вами в тандеме. 24. Яростно 
настроенный захватчик. 27. Общее название 
нескольких видов насекомых, из самок кото-
рых добывают красную краску — кармин. 30. 
Гормон, жизненно необходимый диабетику. 
32. «Акселерат» из семейства соколиных. 34. 
Разговорное название наждачной бумаги. 
35. Осадочная горная порода, состоящая 
главным образом из кальцита. 36. Больной, 
у которого депрессия сменяется агрессией. 
38. «Король-алкоголь» в суши-баре. 39. Лю-
бое удостоверение в разговорной речи. 40. 
«Мое уважение» в речи молодежи. 41. Зеркало 
со «сказочным» количеством створок. 42. 

Болельщик, созерцающий матч на трибуне 
стадиона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бурный процесс в ретор-
те или пробирке. 2. Белая «опушка» на про-
водах зимой. 3. Речная долина, «утонувшая» 
среди скал. 5. «Кол», на котором жарится 
поросенок. 6. «Тушенка» из кабачков, капусты 
и моркови. 7. Собака для охоты на пернатую 
дичь. 8. Пир на весь мир в татарском стиле. 
9. Собака, снявшаяся в клипе Глюкозы. 10. 
Ежемесячная смена кадров на заводе. 12. 
Наполеоновские планы карьеристки. 17. Ре-
лигиозное сочинение от Луки. 19. Счастливец 
среди отвергнутых женихов. 20. Дань заслу-
гам ветеранов войны. 21. Обновка кукушонка 
из скороговорки. 25. Врач, разбирающий-
ся в наследственности. 26. «Экспонат» из 
мира флоры. 27. Сфера деятельности ми-
нистра Фурцевой. 28. Ученый, удостоенный 
Государственной премии. 29. Поставка газа 
зарубежным покупателям. 31. Церковная 
«стоянка» нищего с протянутой рукой. 33. 
Скромник, в чьем омуте черти водятся. 34. 
«Завхоз» на палубе военного корабля. 37. 
«Зал ожидания» на первом этаже отеля. 38. 
Микешин «острог» невесты гардемарина Але-
ши Корсака в фильме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ложбина. 4. Смокинг. 10. Причина. 11. Отблеск. 13. Овощ. 14. 
Тайм. 15. Инспектор. 16. Упадок. 18. Доцент. 20. Ветчина. 22. Чаепитие. 23. Транжира. 
24. Атлетизм. 27. Единение. 30. Архаизм. 32. Ланцет. 34. Сестра. 35. Разносчик. 36. Гонг. 
38. Икры. 39. Грибник. 40. Выслуга. 41. Неудача. 42. Мазурка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ледоруб. 2. Борщ. 3. Ночник. 5. Милорд. 6. Куст. 7. Грамота. 8. Распутье. 
9. Хоккеист. 10. Помарка. 12. Кашевар. 17. Оцепление. 19. Осуждение. 20. Витрина. 21. 
Атавизм. 25. Тренинг. 26. Механика. 27. Ехидство. 28. Ипотека. 29. Флагман. 31. Затычка. 
33. Трубач. 34. Скалка. 37. Град. 38. Иглу.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое ш., д. 5, стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
20 июня с 8.30 до 19.00
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,
у м-на «Столплит»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
21 июня с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, у 
супермаркета «Перекресток»

м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
22 июня с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
23 июня с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
24 июня с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
25 июня с 8.30 до 19.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»

НА 7 ДНЕЙ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА 
В РЕДАКЦИОННЫХ ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ «МК»!
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ПОДПИСКА

2023

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ Для чего нужна «Книга охотничьих живот-
ных России»;
✔ Весенний сезон завершен: заметки 
охотников;
✔ Весна на Рязанщине;
✔ Советы владельцам легавых;

✔ Сохраним наших гончих;
✔ 27 мая — юбилейный Всероссийский учет 
вальдшнепа на тяге;
✔ Загадка ночного рева;
✔ Вести с водоемов;
✔ Тонкости ловли карася

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
газеты» №5 (23 мая – 26 июня 2023 г.):

В ДК «Рассвет» представили спек-
такль об авторе «Горя от ума» Алек-
сандре Грибоедове и советском пи-
сателе Юрии Тынянове, написавшем 
о нем роман. Последний не является 
той культовой фигурой российской 
культуры, которой режиссеры по-
свящают кино, сериалы, балеты. 
Тем более факт открытия старого/
нового имени заслуживает как ми-
нимум внимания. На премьерном 
показе спектакля с трудным для за-
поминания названием — «Юша, Юр, 
Юрина и Александр Сергеевич» — 
побывал обозреватель «МК». 

Юша, Юр, Юрина — так называли в 
семье будущего писателя его домашние. 
Но кто такой Юрий Тынянов, хорошо знают 
филологи, ценители литературы. Массовому 
же читателю и зрителю имя Тынянова, честно 
скажем, мало что скажет. А между тем это 
был образованнейший человек, заметная 
фигура в литературном процессе своего 
времени: до революции окончил историче-
ский факультет (славяно-русское отделение) 
Петербургского университета, остался там 
работать. А после революции трудился в 
Коминтерне, сначала переводчиком фран-
цузского отдела, затем его заведующим. 
Был заметным теоретиком и историком 
литературы, входил в общество изучения 
поэтического языка (ОПОЯЗ).

Научное исследование и проза пере-
плелись в его работах как близкие и, главное, 
любящие друг друга родственники. Что и 
показал его первый яркий роман «Кюхля», 
посвященный другу Пушкина и декабристу 
Ивану Кюхельбекеру. А через шесть лет вы-
ходит второй исторический роман писателя 
— «Смерть Вазир-Мухтара», открывший 
читателю личность Александра Грибо-
едова. Автор «Горя от ума» — комедии 
на все российские времена — предстал 
совершенно незнакомым, интересным и 
сложным человеком. Тому, как Тынянов 
сочинял своего Грибоедова, и посвящен 
спектакль. 

Его играют в новом, совсем не театраль-
ном пространстве — в ДК «Рассвет», в мод-
ном кластере в районе улицы 1905 года. И 
было бы странно, если бы там показывали 
просто нечто традиционное (со знаком плюс 
или минус). Создатели проекта — автор 
идеи и постановщик Андрей Стадников, 
продюсер Лина Арифулина — предпочли 
соответствовать новому пространству и 
представили кино/спектакль. Но это стало 
понятно не сразу — спектакль раскрывался, 
как цветок. 

Более того, первая сцена не обеща-
ла ничего необычного: группка молодых 
людей в костюмах по моде 20–30-х годов 
за столом ведет литературный спор, обо-
значая его мало что говорящими репли-
ками — что-то литературно-радикальное. 

Потом по очереди спускаются 
с невысокой сцены в зал, где 
для них освобождены первые 
ряды. Они занимают места, как 
самые обычные зрители, но через 
некоторое время возвращаются на 
сцену, а потом снова в зал. Главная 
сценическая декорация здесь экран, на нем 
параллельно пойдет фильм, который чем 
дальше, тем больше смыслово увяжется с 
тем, что происходит на сцене. 

Замечу, что на экране не видеоконтент, 
какой часто использует театр как визуальный 
эффект, дополняющий содержание или со-
всем не связанный с ним. Или как крупный 
план актеров, онлайн выведенный на экран 
для усиления эффекта. В данном театре 

киночасть снята заранее: его 
главный герой — драматург, ди-
пломат, композитор Александр 
Грибоедов, о котором сочиняет 
свой роман Юрий Тынянов. Как 
он собственно сочиняет, игру 

его воображения и попытались 
показать в кино/спектакле. 

Мизансцены (одна повторяет 
другую) статичны: слева от экрана за 

столом за допотопной пишущей машинкой 
Тынянов, к которому подсаживается один 
из персонажей его будущей книги. Писатель 
всматривается в него, изучает — что, мол, за 
фрукт, а персонаж — в писателя, и вскоре тот 
появится в очередном сюжете на экране уже 
в связи с Грибоедовым: с ним или без него. 
Таким образом у режиссеров Стадникова 
и Алисы Кретовой выстраивается много-
слойная конструкция: на экране Грибоедов 

со своей жизнью (личной, государевой служ-
бой), на сцене — Тынянов, сочиняющий своих 
исторических персонажей с художественным 
повествованием.  Но еще и с собственной 
жизнью, отраженной на экране перепиской 
с Виктором Шкловским, фрагментами из его 
же книги («Смерть Вазир-Мухтара», а также 
книги о нем как о писателе и ученом). А он и 
был писатель и ученый, и потому его труды 
так интересно читать, например, исследо-
вание «Гоголь и Достоевский» 1921 года. В 
них не просто полет фантазии, которая не-
сет автора и часто заносит, а алгеброй он 
поверял гармонию. 

«Всего труднее человеку поверить в 
факт, факт его существования, — пишет он 
в «Смерти Вазир-Мухтара». — Но на сколько 
верст в окружности существует он, на сколько 
лет? Смотря кто. Есть диаметр сознания. Ин-
терес к прошлому одновременен с интересом 
к будущему. Человек из записной книжки 
Чехова взглянул в окно на похороны: вот ты 
умер, тебя хоронить несут, а я завтракать 
пойду. Этот человек, конечно, может сказать и 
о будущем: вот ты не родился еще, у тебя нет 
фамилии, а я сейчас завтракать пойду». 

На экране завтрак (а может, и обед) у 
Фаддея Булгарина, того самого, который 
в альманахе «Русская Талия» почти 200 лет 
назад напечатал отрывки из «Горя от ума». 
Целиком печатать комедию, как известно, 
цензура запретила, и она ходила по Москве 
в рукописных списках. 

Параллельно у писателя развивается 
страшная болезнь — рассеянный склероз, 
о чем он пишет другу и коллеге Шкловскому, 
и все же продолжает работать. А на экране 
черно-белые кадры с жизнью Александра 
Сергеевича Грибоедова. 

В кино тоже минимализм — мизанс-
ценический, текстовой и с преобладанием 
белого цвета и света над черным. Процесс 
сочинения, как и история двух соотече-
ственников, не встречавшихся в жизни, но 
встретившихся в пространстве кино/театра, 
представляется весьма интересным и тонко 
выстроенным. 

Один актер — Петр Скворцов — ис-
полняет, и очень хорошо, роль Тынянова и 
Грибоедова, что вполне обоснованно. Его 
непростой характер, сложные отношения с 
Телешовой (Айна Арифулина), спор с Кар-
лом Нессельроде (Давид Каас), монолог 
Петра Чаадаева (Юрий Межевич) и другие 
— сплошь все лица русской истории. Нако-
нец, назначение секретарем русской мис-
сии в Персии, где он спустя полгода будет 
зверски убит. 

Кино кином, а в финале литературного 
киносеанса постановщики поставят все же 
театральную точку — пародируя комедию 
дель арте, артисты разыграют несколько 
фрагментов из «Горя от ума», поместив его 
как бы в теневой театр. 

Марина РАЙКИНА.

— Как вы стали художником по стек-
лу? Почему выбрали эту профессию?

— Мой отец работал на хрустальном 
заводе. Все детство я крутился у него под 
ногами и еще мальчишкой был как-то втя-
нут в профессию. Когда учился в школе, 
параллельно посещал местный техникум 
в Гусь-Хрустальном, где выучился на шли-
фовальщика. У меня высший разряд. Потом 
решил поступать в университет на художника 
по стеклу. Попробовал в институт Строгано-
ва в Москве, не сложилось, тогда пошел в 
Академию Штиглица — поступил и окончил. 
Пока учился в Ленинграде, ездил на разные 
предприятия постигать тонкости мастерства 
стеклоделия — на Неман, в Дядьково. Но 
вернулся в Гусь-Хрустальный. Я никуда не 
хотел бежать, мне здесь хорошо. Когда я 
после института пришел работать на завод в 
Гусь-Хрустальном, тут было огромное пред-
приятие — целый город мастеров. Больше 
6000 человек работали — потрясающий кол-
лектив. Это было время радости творчества 
стеклоделия. 

— После распада Советского Союза 
завод здесь, как и во многих других ме-
стах в России, постепенно увядал, а по-
том полностью обанкротился и закрылся 
почти на 10 лет. Пока он не работал, что 
вы делали? 

— Я и не заметил, время так быстро про-
летело. Сейчас, конечно, все по-другому. 
Работает только небольшой цех на 100 
человек — один корпус среди развалин 
былого великолепия. Но стеклоделие 
держится. У меня много работы. Сей-
час вот делаем хрустальный кубок для 
какой-то спортивной конференции в 
Белоруссии.

— Есть ли смена? Много у вас 
учеников? 

— Сейчас не так, как прежде, ког-
да регулярно приезжали студенты на 
практику. Но все равно есть. И я вос-
хищаюсь, какие они талантливые. Наше 
дело заряжено магией, очаровавшись 
которой, потом будешь предан навсегда. 
Это такое искусство, которое как вирус, 
проникает в кровь, и если заразился, то 
всю жизнь «болеешь». Среди молодежи я 
вижу много «заряженных» глаз. Но раньше 
многие мастера буквально росли на произ-
водстве, перенимали знания и технологию 
у родителей. Так было и со мной. Мой отец 
тоже был мастером стекольного дела. На 
Мурано то же самое — от родителей к детям 
передается мастерство, у итальянцев во-
обще сильна семейственность. Из десятка 
ребят, которые впитывают профессию с 
малолетства, вырастет один большой ху-
дожник. Если повезет. Так вот у нас такая 
семейная преемственность уходит, потому 
что стало меньше заводов, на них работает 
меньше людей, и вообще поменялось время. 
Но все-таки смена растет.

— В Музее хрусталя стоит ваша ра-
бота «Гимн стеклу» около 10 метров вы-
сотой. Это самая большая ваша работа? 
Насколько сложно работать в крупном 
формате?

— Вы знаете, бывает так, что маленькую 
рюмку сделать сложнее. «Гимн стеклу» мы 
делали в содружестве с великим художни-
ком Владимиром Муратовым, восхищаясь 
и вдохновляясь этим материалом. Получи-
лось вроде интересно. Там металлический 
каркас соединен со стеклянным и на нем 
более 350 отдельных деталей — цветы, пти-
цы, колокола. 

— С самого начала 
скульптура стояла в ал-
тарной части храма, ко-
торый в советское время 
был превращен в музей 
и сейчас им и остается. 
Почему там?

— Установили там, но 
меня это место смущает. 
Мне даже недавно присла-
ли письмо, чтобы эту работу 
убрать из алтарной части, и 
я его подписал. Считаю, что 
ее надо поставить в другое 
место, но не знаю куда. Му-
зей — это же целый организм. 
Так просто нельзя передвинуть 
что хочешь. Здесь большая 
коллекция, которую сложно 
показывать, далеко не все вы-
ставлено. Обидно, что новый 
директор музея-заповедника 
Екатерина Проничева только 

раз приехала сюда. Не было ее и в Цари-
цыне, где была прекрасная выставка наших 
мастеров. Понятно, что дела, тысячелетие 
Суздаля на носу, но все равно жаль. Когда 
люди приходят в музей или на завод, уходят 
очарованными. Все еще удается сохранить 
традиции, которые заложили Мальцовы не-
сколько веков назад. 

— Какая техника самая сложная? 

— Можно освоить любую технику. Есть 
сложные и вредные — как галле (техноло-
гия химической обработки многослойного 
цветного стекла с помощью кисти и кис-
лоты, свободным мазком, как в акварели, 
снимая один слой стекла за другим: такое 
стекло приобретало рельеф и становилось 
похожим на старинные камеи. — М.М.). Но 
главное — то, что художник привносит свою 
душу в любую технологию. Я как-то работал 
параллельно с восемью художниками — в 
одном материале и технике. Мы решали 
одну задачу, но каждый по-своему: получа-
лись совершенно разные произведения. 

— Какая работа из последних вам 
особенно дорога?

— Вот этот кубок с серебристым от-
тенком. Сделан с помощью гравирования 
овальной гранью — уникальная технология, 
сам придумал. Сейчас подобные округлые 
грани делают на стекле с помощью при-
способления вроде зубного бура, а раньше 
только на станке, где на колесе менялись 
головки. Я продолжаю работать на таком 
колесе. И результат отличается от того, что 
делают современной кистью-буром.

— Сколько в вашем арсенале 
инструментов?

— Весь завод — мастерская! А каждый 
мастер делает свою часть изделия, которую я 
придумал. Стекло — божественный материал. 
И у нас высокая Владимирская школа — Юкин, 
Бритов, Кокорин… Однажды мы участвовали 
в выставке в Москве вместе с живописцами, 
и экспозиционеры поставили наши работы 
рядом с картинами. Когда художники пришли в 
зал, они схватились за головы и попросили нас 
перенести свои работы в другое помещение. 
Наше стекло перекрыло живопись! 

— А вы сами выдуваете и шлифуете 
свои произведения?

— Не выдуваю, хотя порываюсь. А 
шлифую сам. Участвую так или иначе 

в процессе производства на всех 
стадиях.

— Сколько живет художе-
ственное произведение из 

стекла? С одной стороны, это 
очень хрупкий материал, с дру-

гой — долговечный. Но бывает, что 
стекло мутнеет. Почему?

— Стекло разрушается, темнеет и мут-
неет, если был брак на производстве, что-то 
лишнее попало в материал. А так он вечный, 
хотя и хрупкий. В этом его волшебство.

— Какие сейчас проблемы есть в от-
расли? Раньше сырье везли из Украины, 
а теперь? 

— Как и раньше — из Украины. Находят 
какие-то возможности. В районе села Но-
воселовка добывают. Когда-то закупали у 
немцев, но то предприятие сгорело. Сейчас 
обращались в Китай, искали и в России, ниче-
го не вышло. Песок — то есть кварц — основа 
стеклоделия, но в обычном песке много при-
месей. Нужен чистый. С таким есть сложности. 
С шихтой (специальная смесь, из которой по-
лучают стекломассу. — М.М.) проблемы — ее 
у нас нет. Раньше была, но породы кончились 
или остались некачественные. 

— У вас есть профессиональные 
болезни? 

— Есть такое. Меня недавно проопе-
рировали. Каждый возраст должен пройти 
медицинское освидетельствование — подо-
шел мой срок, и я пошел на флюорографию. 
Нашли опухоль и удалили. Кроме этого что-
то еще нашли, но это возраст. После 70 лет 
по-другому не бывает.

— Вам молоко-то за вредность 
дают? 

— В советское время давали. А теперь 
нет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ГРАНИ

— Как вы стали художником по стек-
лу? Почему выбрали эту профессию?

Владимир Касаткин — один из самых именитых художников по 
художественному стеклу в России. Сейчас ему под 80, в про-
шлом году он отметил 50-летие в профессии, но мастер продол-
жает создавать новые произведения. Собран, подтянут, день 
его расписан по часам. Касаткин не только создает эскизы, но 
работает с мастерами у раскаленной печи, участвует в создании 
формы (основы произведения), сам шлифует работу. Художник 
начинал в 1960-х, когда художественное стекло вышло на прин-
ципиально новый уровень выразительности и встало в один ряд 
с «высоким искусством» — скульптурой и живописью — и даже 
опередило их. Теперь учит новое поколение. В разговоре с «МК» 
Владимир Иванович вспомнил прошлое и рассказал о пробле-
мах настоящего в профессии.

Художник Владимир 
Касаткин раскрыл 

секреты стеклоделия

БОЖЕСТВЕННОГО

Монтаж скульптуры 
«Гимн cтеклу», 1983 год.

Современный 
вид.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Максим Ликсутов (1976) — руководитель Департамента 
транспорта Москвы
Сергей Макаров (1958) — хоккеист, двукратный олимпий-
ский чемпион, 8-кратный чемпион мира
Владимир Мышкин (1955) — хоккеист, вратарь, олим-
пийский чемпион, 6-кратный чемпион мира, хоккейный 
тренер
Блез Паскаль (1623–1662) — французский математик, 
физик, изобретатель, философ и литератор
Виктор Пацаев (1933–1971) — советский космонавт, Герой 
Советского Союза
Наталья Селезнева (1945) — актриса Московского театра 
сатиры, народная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 9…11°, днем 23…25°. Переменная 
облачность. Преимущественно без осадков. Ветер вос-
точной четверти, 3–8 м/c. Восход Солнца — 3.44, заход 
Солнца — 21.17, долгота дня — 17.33. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день прогулки
Международный день борьбы с сексуальным насилием 
в условиях конфликта
Всемирный день детского футбола

1868 г. — сгорела историческая изба крестьянина Фролова 
в Филях. Именно в ней в 1812 г. М.И.Кутузов принял решение 
сдать Москву без боя
1953 г. — казнены Юлиус и Этель Розенберги, американские 
коммунисты, муж и жена, обвиненные в атомном шпионаже 
в пользу СССР
1963 г. — межпланетная станция «Марс-1» окончила свое 
существование
1963 г. — групповой полет двух космических кораблей 
«Восток-5» и «Восток-6» был завершен. Это были последние 
полеты космического корабля «Восток» с космонавтами на 
борту
2018 г. — США объявили о выходе из Совета ООН по правам 
человека
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Суббота, а ты трезвый?!
— Я решил пойти против системы, за-
няться саморазвитием, вести здоровый 
образ жизни!
— Нет денег?
— Нет денег.

Как делают женщины:
— Всё! Не звони мне больше! 
И сидят ждут.

— Сколько раз тебе повторять: сок — это 
когда написано 100%, напиток — когда 

от 50 до 80%, а если написано 40% — то 
это нектар! 
— О! Водка — это нектар! 

Английский лорд приходит в гости к друго-
му лорду и звонит в дверь. Ему открывает 
дворецкий. Лорд:
— Добрый день! Лорд Джонсон дома?
— Нет, сэр, он уехал на кладбище.
— А не подскажете, скоро ли он вернется?
— Не знаю, сэр, он уехал туда в гробу.

— Милая, это ты взяла деньги у меня из 
кармана?
— Если я говорю, что не брала, значит, не 
отдам!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Мария Погребняк вот уже которую не-
делю находится в топе обсуждаемых 
персонажей. И дело не только в том, 
что она приняла участие в шоу «Звез-
ды в Африке», дойдя до финала, но и в 
громкой истории расставания с Павлом 
Погребняком. О том, что развод с футбо-
листом возможен, заговорили еще вес-
ной, но тогда Мария не давала никаких 
комментариев. И вот блондинка сдалась. 
Она дала понять «МК», что расставание 
действительно случилось. А также рас-
сказала, как и чем сейчас она живет, 
будучи мамой троих сыновей.

— Я недавно вернулась из путешествия 
по Селигеру, мне безумно понравилось. Там 
потрясающе красиво, я так горжусь, что это 
наша родина! — начала рассказ Мария. — 
Если говорить о работе, мы развиваемся, 
находим талантливых ребят, продюсируем. 
А еще могу сказать, что я — единственная 
девушка, которая, приехав в первый день на 
шоу «Звезды в Африке», дошла до финала. 
Вообще для меня это первый опыт участия 
в подобных проектах. И я сама от себя не 
ожидала, насколько я сильная. 

— Какие-то новые качества в себе 
открыли во время участия в этой экс-
тремальной телепередаче?

— Да. Например, сдержанность, вы-
носливость, жажду победы: вижу цель — не 
вижу препятствий. 

— То есть можете и по головам 
пойти?

— Нет, я всегда играю честно. Живу по 
совести и справедливости. 

— А что касается слухов о разводе с 
Павлом, поделитесь, какая сейчас ситуа-
ция? Говорят, что вы уже свободны... 

— Не хотелось бы это комментировать, 
ну, если говорят, значит, не просто так го-
ворят... Могу сказать, что мы остались в 
хороших отношениях и, самое главное, — 
родителями для наших детей. 

— Кстати, о детях. Как они поживают, 
что у них нового?

— Скоро поедем в Сочи, потому что у 
младшего сына турнир, он занимается боль-
шим теннисом профессионально. Средний 
серьезно занимается плаванием. Скорее 
всего, в июле дети поедут в Турцию, а я по-
лечу в Италию, а потом на дачу. Просто я хочу 
посмотреть Италию, а детям комфортно в 
Турции — там проходит турнир по футболу. 
С ними будут бабушки и дедушки. 

— У вас трое детей, старшему скоро 
17. Каково быть мамой такого взрослого 
сына, несложно?

— Наоборот: это так круто! Мы с ним 
буквально друзья: я его поддерживаю, он 
— меня. Я так кайфую, что у меня взрослый, 
классный, самостоятельный сын. Вы не по-
верите, но у него не было и переходного 
возраста. Он всегда был спокоен, уравно-
вешен, прислушивался ко мне. И мы нашли 
общий язык с самого его детства. Мой совет 
всем мамам: не ругайте своих детей. Надо 
садиться и разговаривать. 

— Взрослые детки — взрослые про-
блемы. Девушку уже приводил домой?

— Да, у него была первая любовь еще 
в 12 лет, он меня познакомил с ней. Ее зва-
ли Мария, девушка была очень похожа на 
меня, но у них не сложилось. А сейчас он 
ушел с головой в учебу и сказал, что не хо-
чет, чтобы его девушки отвлекали от этого 
процесса и от поступления в университет. 
Он будет поступать только через год, но 
пока даже непонятно, куда. Он все грезит 
футболом, а я ему говорю: «Давай это все-
таки будет твое любительское занятие». 
Сын сейчас ходит заниматься в академию 
«Крылья Советов». 

— Как дети школу окончили?
— А они еще не окончили. У нас каникулы 

с 1 июля. Просто дети учатся в российско-
британской школе по двум программам: 
российской и британской. У них две алге-
бры, две химии, две истории и так далее. 
Все это на русском и английском языках с 
носителями. А в Великобритании каникулы 
с 1 июля. 

— Почему выбрали именно такую 
школу?

— Так как дети 7 лет прожили в Европе: 
три года в Германии, четыре — в Англии, 
родным языком для них стал английский. 

— То есть вы русский язык подтяги-
ваете, а не английский?

— Да. Они сами его уже освоили и сей-
час спокойно говорят на двух языках без 
акцента.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Со дня смерти Людмилы Гурченко про-
шло уже 12 лет. После себя легендар-
ная актриса оставила внушительное на-
следство. Часть имущества досталась 
ее вдовцу Сергею Сенину. А другая часть 
отошла внучке Елене Королевой. Она 
стала обладательницей роскошной дачи 
актрисы, где та любила отдыхать в сво-
бодное от съемок время. 

Не так давно Королева решила продать 
дачу знаменитой бабушки. Но сделать это 
оказалось непросто. После начала украин-
ского конфликта рынок недвижимости ока-
зался перенасыщен. Поэтому Королева до 
сих пор не может найти на дом в Подмосковье 
покупателя. 

Дача Гурченко находится в деревне Гла-
голево. На участке в десять соток стоит дом 
в 150 квадратов. О том, что у актрисы есть 
загородная недвижимость, при ее жизни 
знали немногие. 

— Людмила Марковна скрывала дачу не 
только от поклонников, но даже от близких 
родственников, — рассказывает близкий 
друг внучки Гурченко певец Прохор Шаляпин. 
— О ее существовании Лена узнала только 
после смерти актрисы. Она действительно 
хочет продать дачу, но пока не может этого 
сделать. 

За дом и участок внучка Гурченко просит 
16 миллионов рублей. Она была уверена, что 
покупатель быстро найдется. Но все оказа-
лось гораздо проблематичнее. В нынешних 
реалиях предложений на московском рынке 
недвижимости оказалось гораздо больше, 
нежели покупателей. 

— В наше время это достаточно прилич-
ные деньги, — поясняет Шаляпин. — Из-за 

провальной ситуации на рынке недвижи-
мости люди продают некоторые объекты с 
большими скидками. Рынок перегрет: то есть 
предложений много, а покупателей стало 
намного меньше. Хотя место там замеча-
тельное. В этом СНТ живет какой-то очень 
серьезный и влиятельный человек. Благо-
даря ему в поселке есть и дорога хорошая, 
и газ, и вода… Прекрасная дача. Я бы сам не 
отказался от такого дома. Он небольшой, но 
очень уютный, кирпичный. В нем можно жить и 
зимой, и летом. И там есть даже прописка. 

По словам Шаляпина, если Гурченко про-
водила на даче достаточно много времени, 
то ее внучку такое времяпрепровождение не 
слишком прельщает. 

— Я однажды попытался Лену к земле 
приучить, — рассказывает Шаляпин. — Дал 
ей лопату в руки — хотел, чтобы она пере-
копала огород. Она копнула два раза — и 
все на этом. 

Прохор уверяет, что в последнее время 
в жизни внучки Гурченко произошли измене-
ния. Елена потихоньку приходит в себя после 
разрыва с молодым человеком и потери ре-
бенка. Она навела порядок в своей кварти-
ре, где раньше обитали тараканы, и начала 
строить планы на дальнейшую жизнь.

— Лена переморила всю живность, 
— улыбается Шаляпин. — Но в появлении 
тараканов виновата не сама Лена, а ее со-
седи. Они у нее очень неблагонадежные. От 
них все насекомые переползали в квартиру 
Лены. Но сейчас нет ничего, потому что она 
полностью все там продезинфицировала. В 
квартире никто не живет, кроме нее самой 
и ее дочки. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ВНУЧКА ГУРЧЕНКО НЕ МОЖЕТ 
ПРОДАТЬ БАБУШКИНУ ДАЧУ
Елена Королева хочет выручить 16 миллионов

МАРИЯ ПОГРЕБНЯК: «ВИЖУ ЦЕЛЬ — 
НЕ ВИЖУ ПРЕПЯТСТВИЙ»
Светская львица подтвердила факт расставания 
с мужем-футболистом

Конгресс Международной 
федерации санного спорта 
большинством голосов 
проголосовал за отстранение 
российских спортсменов от участия 
в соревнованиях под эгидой 
организации до дальнейшего 
уведомления. FIL заявляет 
незатейливо: не возвращаем, 
потому что высок риск нарушения 
безопасности и честности 
соревнований и их участников. 
Российские саночники из-за 
санкций вынуждены были 
пропустить международный сезон-
2022/23. Зимняя Олимпиада 
пройдет в феврале 2026 года 
в Италии, олимпийский сезон 
стартует в конце ноября — начале 
декабря 2025 года.

● ● ●
Конгресс FIL проходил два выходных дня 

в Бухаресте. Голосование по ближайшему 
будущему саночников России, которым год 
назад на подобном же конгрессе было запре-
щено участие в соревнованиях (хотя ФССР и 
сохранило членство в головной организации), 
прошло не в нашу пользу. И оглушительно не 
в нашу пользу: 22 делегата конгресса прого-
лосовали за продление отстранения россиян, 
только один против, пять воздержались.

Весь прошлый сезон российские са-
ночники пропустили, теперь под угрозой и 
следующий. А санный спорт присоединился 
к другим «зимникам», не считающим прием-
лемым на данном этапе возвращать Россию: к 
биатлону, лыжным и конькобежным видам. 

Тенденция на продление отстранения 
наших спортсменов в зимних видах спорта, 
несмотря на рекомендации МОК, продолжает-
ся. Некуда этим международным федерациям 
торопиться. И даже пытаться делать хорошую 
мину при плохой игре они не считают нужным. 
Олимпийское четырехлетие, можно сказать, 
в самом начале пути, до Милана-2026 вре-
мени много. И можно не думать даже о том, 
что неловко будет как-то ослушаться МОК и 
хотя бы не сделать вид, будто в спорте все 
равны и дискриминации нет. И уж тем более 
о квалификационных нормативах для Рос-
сии и Белоруссии: кому там на фиг сдалась 
столь трогательная тема судьбы отдельных 
спортсменов с определенным паспортом в 
мировом пространстве. 

Обещать и воплощать в жизнь не особую 
любовь (вернее — особую нелюбовь) к России 
FIL начал, конечно, не на этом конгрессе. Хотя 
прошлой весной спортивный мир с надеждой 

следил за прецедентом: арбитраж FIL признал 
отстранение российских саночников неправо-
мерным и отменил решение о недопуске. Ой, 
а вдруг волна пойдет дальше, и все наконец 
признают: отстранение не имеет юридической 
и хоть какой-то базы. И вдруг рулить начнут 
спортивные нормы, а не политические? 

Но сама FIL тут же резко отреагировала на 
решение своего же независимого трибунала 
и заявила, что будет искать возможности для 
разрешения «неудовлетворительной ситуа-
ции», вызванной арбитражным решением. Кто 
ищет, тот всегда находит.

● ● ●
С подачи президента Международной 

федерации Эйнарс Фогелис из Латвии и был 
обозначен путь, как развернуть решение соб-
ственного арбитража. В устав были внесены 
поправки. И вот уже — арбитраж не арбитраж, 
а слово его не закон. По крайней мере, в от-
дельно взятом случае. 

Обоснование нынешнего отрицательного 
решения конгресса Международной феде-
рации санного спорта таково: присутствие 
российских спортсменов на соревнованиях 

связано с высоким риском нарушения без-
опасности и честности соревнований и их 
участников. И не только спортсменов, но, 
естественно, и «тренеров, инструкторов и 
иных должностных лиц ФССР на соревно-
ваниях, санкционированных FIL». Есть еще и 
пояснение: риск основан на личном участии 
названных лиц в соревнованиях FIL и «не мо-
жет быть предотвращен менее радикальной 
мерой».

Можно было бы, конечно, пошутить про 
риск и шампанское. Но тема уж очень болез-
ненная. И если все же вернуться к исключи-
тельно спортивной составляющей, то личное 
участие наших спортсменов в международных 
стартах — явление, мягко говоря, не незамет-
ное. Россия — одна из ведущих стран в этом 
виде спорта, конкуренция в санях — и наших 
рук дело. «Золото» последнего чемпионата 
мира, например, выкосила Германия: восемь 
первых мест из девяти. Так что про шампан-
ское — не такая уж и шутка. Развитие вида 
спорта — дело общее. 

Трехкратный чемпион мира Роман Ре-
пилов, как и все специалисты, знающие вид 
изнутри, уверен: для санного спорта от-
странение одной из топовых стран наносит 
ощутимый вред. Говорит, «кубок мира стал 
тоскливым». В санях спортсмены не год и не 
два учатся проезжать на высоких скоростях 
по трассам, а конкуренция элиты носит наи-
плотнейший характер — в тысячные доли 
секунды. Это все история не одного дня: за-
хотел, потренировался и рванул. 

«Мотивация заключается в том, чтобы 
быть в отличной форме и технически шаг-
нуть вперед, чтобы красиво выйти с быстрым 

инвентарем на международную арену, когда 
с нас снимут все санкции», - заключил чем-
пион миа.

● ● ●
До каких пор будет действовать об-

новленное решение об отстранении? Пока 
формулировка такая: до дальнейшего уве-
домления. Многие считают, что вернуться 
на международные трассы наши спортсмены 
смогут ближе к Олимпийским играм. Правда, 
тут — сплошные вопросы. Могут и вернуться, 
но условия неизвестны, да и общая ситуация в 
будущем — тоже. И точно только одно: подво-
дных камней — например, в виде штудирова-
ния комиссиями при федерациях социальных 
сетей спортсменов и их принадлежности к 
определенным клубам, — хоть отбавляй уже 
сегодня. И повлиять на что-то спортсмены в 
этой области не могут. 

И если летние виды спорта подгоняют 
отбор к Играм в Париже-2024 (хотя реше-
ние об участии России в Олимпийских играх 
должно быть принято в июле), то зимние могут 
не брать на себя пока никакую ответствен-
ность и оставаться вне зоны атаки недруже-
ственных коалиций. И из этой тоже зоны, но 
комфорта они выйдут лишь в силу жесткой 
необходимости.

А в своей области тренировок и результа-
тов задачи для наших саночников предельно 
ясны. Повышение собственного уровня и тех-
ническое совершенствование саней. Чтобы 
можно было работать на высокий результат 
в тех условиях конкуренции, которые есть 
сейчас. 

Президент Федерации санного спорта 
России Наталия Гарт надежд на положитель-
ное решение конгресса не питала. Говорила 
о том, что вряд ли российским спортсме-
нам обеспечат приемлемые условия участия 
в международных соревнованиях. 

Главный тренер российских саночников 
Сергей Чудинов признается, что морально 
все были готовы к принятому решению, хотя 
всегда хочется верить в лучшее. И даже сей-
час нельзя со стопроцентной уверенностью 
заявить, что следующий международный 
сезон окончательно потерян, потому что до 
первого этапа Кубка мира еще много времени. 
А следующее заседание исполкома FIL со-
стоится в середине сентября.

Да и, как отмечают наши представители, 
рабочие отношения в FIL даже стали луч-
ше, есть возможность участвовать в работе 
конгресса. Но само отстранение, конечно, 
неожиданностью не стало: вариант внутрен-
него календаря без международных стартов 
готовили. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Международная федерация 
санного спорта не хочет 
возвращать Россию

УЛ
ЬЯ

НА
 К

АЛ
АШ

НИ
КО

ВА

Межсезонье — особенно в наших 
реалиях — время бурных страстей 
по малейшему поводу и даже без. 
Фигурное катание России некоторое 
время назад заставило обсуждать 
официальные списки сборной. А 
где Трусова? И Щербакова — где? 
Нынче получен официальный 
ответ: обе долетели до сборной, 
появились в резервных списках, как 
и обещано. И документ этот — намек 
на договор о сезонных намерениях.

Женское одиночное, как всегда, ока-
залось в авангарде. Софья Акатьева, Камила 
Валиева, Анастасия Зинина, Софья Муравьева, 
Аделия Петросян, Елизавета Туктамышева — 
этот список членов сборной, конечно, далек от 
того, что хочет видеть болельщик. (Юниорки: 
Алина Горбачева, Мария Гордеева, Вероника 
Жилина, Надежда Понтелеенко, Любовь Руб-
цова, Софья Титова.)

Составляли его, отталкиваясь от резуль-
татов чемпионата России-2023: шестерка луч-
ших. (Как и в других видах. Правда, танцоров 
Василису Кагановскую и Валерия Ангелопола, 
пропустивших национальный чемпионат из-за 
болезни партнерши, все же выручила победа в 
финале Кубка России. И дуэт вошел в основную 
команду вместо занявших шестое место Алек-
сандры Прокопец и Александра Васьковича.)

Болельщикам названных фамилий мало, 
но официальная сборная — не резиновая, 
пусть даже и в столь смутное время, когда 
сборная — понятие весьма условное. Правда, 
совсем не условно другое: финансирование 
спортсменов. То есть для начала те самые 
ставки Центра спортивной подготовки сборных, 
вокруг которых совсем недавно разгорелись 
страсти со словесной стрельбой в биатлоне. 

И денежки на сборы, костюмы и всяческие 
расходы, которые лед активно сжирает во имя 
результата. В спорте мелочей не бывает, а уж 
в фигурном катании, которое граничит с ис-
кусством, — и подавно.

Анна Щербакова в прошлом сезоне не 
выступала совсем. Тут и рассчитывать было не 
на что, да и переживать особенно тоже. Все-
таки олимпийская чемпионка, не обиженная 
спонсорами, средства на возвращение найти, 
если что, сможет и без ставки ЦСП.

Не вошла в состав сборной и Александра 
Трусова. Нет, сначала она пыталась выступать 
в сезоне. Не сказать, чтобы прямо рвала жилы, 
но после таких Олимпийских игр со всем из-
вестными событиями и вокруг женского оди-
ночного катания, и вокруг конкретно Саши, 
требовалось, конечно, особое восстановление. 
Александра проехала два этапа, ни один не 
выиграла (третье и второе места), снялась с 
чемпионата России и затем покатила по раз-
личным шоу. Предъявленный аргумент: восста-
новление спины, травма требовала щадящего 
режима.

Эти две фамилии наряду с еще несколь-
кими особенно не давали покоя публике. И вот 
Министерство спорта России, как и обещала 

ФФККР, обновило список кандидатов в сбор-
ную России по фигурному катанию на сезон-
2023/24. В резервный состав попали и Аня, 
и Саша, а еще — Майя Хромых и Вероника 
Яметова. (У мужчин — Глеб Лутфуллин и Илья 
Яблоков, дуэты: Александра Степанова и Иван 
Букин, Карина Акопова и Никита Рахманин, 
Дарья Бояринцева и Роман Плешков. Ряды 
юниоров пополнились Алисой Двоеглазовой, 
Таисией Коробициной и парой Варвара Черем-
ных — Даниил Бутенко).

Так что теперь на катках разных российских 
городов есть надежда увидеть и титулованных 
фигуристок, которые «да» и «нет» в течение 
сезона и после него об окончании карьеры 
ничего не говорили. Будем считать вхождение 
в резервный список подписанием договора о 
спортивных намерениях. По крайней мере до 

тех пор, пока нам не скажут, что это не так.
Нам, конечно, снова мало. А где, напри-

мер, Ксения Синицына, Соня Самоделкина?.. 
И почему, например, предпочтение отдано 
Майе Хромых, пропустившей весь сезон из-за 
травмы? Резервный состав — это список фигу-
ристов по решению тренерского совета. Ответ 
тот же: всех за потенциал и любовь трибун в 
сборную не втолкнуть. И это счастье нашего 
фигурного катания. И это же боль и мотивация 
отдельных фигуристов и их тренеров.

Поэтому успокоимся на выводе: сезон 
начнется и всех (как из утвержденных членов 
сборной команды, так и не вошедших в списки, 
но не имеющих ведь из-за этого запрета на 
профессию) расставит по своим местам уже 
на льду.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Предварительный график турниров на сезон 2023/24: 

Контрольные прокаты сборной России: Москва, 16–17 сентября
Гран-при России 

1-й этап: Уфа  13–16 октября
2-й этап: Омск  20–23 октября
3-й этап: Красноярск  27–30 октября
4-й этап: Казань 10–13 ноября
5-й этап: Самара 17–20 ноября
6-й этап: Москва 24–27 ноября 
Финал: Москва март-2024

Чемпионат России по прыжкам
Нижний Новгород (или Санкт-Петербург): 1–4 декабря

Чемпионат России-2024
Челябинск 20–24 декабря

«Русский вызов», турнир по шоу-программам
Санкт-Петербург 19–22 января

Первенство России среди юниоров
Саранск 5–9 февраля

Спартакиада сильнейших
Челябинск 13–18 февраля

Первенство России среди старшего возраста
Казань 1–5 апреля

ТРУСОВА И ЩЕРБАКОВА: 

НЕ СЯДУТ

В СВОИ В СВОИ 
САНИСАНИ

НАМЕРЕНЫ 

БЫТЬ
Списки сборной команды 

наших фигуристов 
дополнены громкими 

фамилиями

Роман 
Репилов.

Александра Трусова.
Анна 

Щербакова.
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